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ЗЛОБА ДНЯ
Екатерина САЖНЕВА, 

обозреватель 

Наверное, 12 лет назад счастли-
вее тамбовского фермера Владимира 
Кривошеина никого не было на свете. 
Сам Владимир Путин в окружении 
высоких гостей вручил ему ключи от 
новенького трактора за достижения 
на аграрном поприще. Понятно, что 
фермер на продолжительное время 
стал героем телепередач и газетных 

публикаций. Такую честь еще нужно 
заслужить!

   Спустя 12 лет за его трактором 
могут прийти… судебные приставы. 
Как все это понимать? И что тогда 
стоит награда, если ее так просто 
отобрать? 
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КАК ОТЖАТЬ ПОДАРОК ПУТИНА
Тамбовский фермер может лишиться трактора, 

полученного из рук премьера

МЕДИИНАЯ «ПЕРЕМОГА» ЗЕЛЕНСКОГО

Не сумев за месяц большого насту-
пления ВСУ добиться весомых успехов, 
Зеленский и его команда принялись 
компенсировать военные неудачи ме-
дийными «перемогами». Они очень 
нужны к саммиту НАТО в Вильнюсе, 
который откроется 11 июля. Отсюда 

сюжеты с бессмысленным посещением 
каменного острова Змеиный в Черном 
море, торжественного возвращения 
из Турции террористов Калины, Во-
лыны и Редиса, в мае прошлого года 
во время штурма «Азовстали» взятых 
в плен в Мариуполе. В компании этого 

«бандеростана» Зеленский отправился 
во Львов праздновать пиар-триумф. 
Однако, как выяснил «МК», реальная 
цель его визита во Львов была совсем 
другой. И вовсе не такой радостной, как 
ее пытались всем демонстрировать. 
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Отпущенные Эрдоганом вопреки договоренностям боевики тут же были 
использованы украинским президентом для очередной пиар-акции

ОТЕЦ ФРИСКЕ РАССКАЗАЛ 
О СТРАШНОЙ СЕМЕЙНОЙ ТРАГЕДИИ
Жанну чудом спасли при рождении, 
а ее брат-близнец умер

СЕКС 
В РОССИИ ЕСТЬ 

С этого понедельника российские поли-
клиники должны были оснастить вибраторами, 
фаллоимитаторами и кабинетами сексологов. 
Правда, сами врачи в недоумении и не пред-
ставляют, как это будет работать.

С 1 июля вступил в силу новый порядок ока-
зания медицинской помощи при психических и 
поведенческих расстройствах, утвержденный 
Министерством здравоохранения России. Как 
уже раструбили СМИ, это означает, что любые 
сексуальные расстройства, прежде всего го-
мосексуальность, планируется лечить, в том 
числе и принудительно. 

Вообще-то 1 июля была суббота, и не 
очень понятно, как кабинеты сексологов со-
бирались открывать в выходной день; ну да 
ладно, будем считать, что в ноябре, когда 
это распоряжение принимали, никто не по-
смотрел на календарь 2023 года.

Если кабинеты открываются, то, следо-
вательно, это кому-нибудь нужно и деньги на 
них в бюджете уже выделены. Тем более, как 
прописано в приказе, оснащены данные поме-
щения должны быть едва ли не как секс-шопы. 
С вибраторами, фаллоимитаторами и даже 
гинекологическими креслами.

Сам приказ Минздрава «Об утверждении 
порядка оказания медицинской помощи при 
психических расстройствах и расстройствах 
поведения» от 14.10.2022 был опубликован еще 
восемь месяцев назад. Именно в этот период 
закон о «гей-пропаганде» находился на рас-
смотрении в Госдуме. 5 декабря президент 
России Владимир Путин его подписал. 
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Зеленский с Калиной, Волыной, Редисом и другими 
боевиками, взятыми в плен при штурме «Азовстали» 
в Мариуполе, а теперь отпущенными Эрдоганом. 

Результат работы российских 
«Калибров» по украинской Академии 
сухопутных войск имени гетмана 
Петра Сагайдачного во Львове, 
где находились сотни иностранных 
наемников. 

ОХОТА ЗА ДОРОГИМ 
БАРРЕЛЕМ 

Константин СМИРНОВ,
экономический 

обозреватель

Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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ГУРМАНЫ СМОГУТ ПРИГОТОВИТЬ АКУЛ СТРОГО 
ПО СТАНДАРТУ

Критерии, которым 
должна соответствовать 
хрящевая мороженая рыба, 
утвердило Федеральное 
агентство по техническо-
му регулированию и ме-
трологии (Росстандарт). 
Новый межгосударствен-
ный ГОСТ «Рыба хрящевая 
мороженая» принят взамен 
действующего с 1975 года 
стандарта «Акула мороже-
ная для экспорта»: теперь 
правильно замороженную 
рыбу станут поставлять и 
на внутренний рынок.

Если в прежнем стандар-
те был прописан четкий 
перечень морских хищниц, 
которых можно заморажи-
вать для последующей по-
ставки в магазины и ресто-
раны, то в новом документе 
речь идет обо всех рыбах, 
которые имеют хрящевые 
скелеты.

В соответствии со стан-
дартом перед заморозкой 
рыбу можно и не разде-
лывать, но обязательно 
следует обескровить. А у 
ската-хвостокола должен 
быть удален хвостовой 
шип. По видам разделки 
рыбу подразделяют на не-
сколько категорий. Если 
удаляются жабры и часть 
внутренностей, то рыба 
называется жаброванной. 
Авторы уточняют, что при 
таком способе разделки 
живой акулы достигает-
ся ее обескровливание. 
Потрошенной считается 
рыба, если у нее сделан 
разрез по брюшку от об-
ласти жабр до клоаки, 
внутренности, включая 
печень, удалены, брюш-
ная полость зачищена от 
сгустков крови и почек. 
Также рыба может быть 

потрошенной обезглав-
ленной (помимо головы 
могут быть удалены и 
плавники), кроме того, вы-
деляются такие категории, 
как тушка (без головы, 
плавников, хвоста и бо-
ковых хрящей), боковник 
(по сути, половина тушки), 
филе и т.п.

Температура в толще 
рыбы должна быть не ниже 
минус 18 градусов. Допу-
скается глазурь в виде ле-
дяной корочки, которая не 
должна отслаиваться при 
легком постукивании. При 
изготовлении мороженой 
рыбы можно использовать 
пищевые добавки.

Новый стандарт начнет 
действовать с 1 мая сле-
дующего года, но при же-
лании заготовители акул 
и скатов могут им пользо-
ваться уже сейчас.

Установить, какие кате-
гории инвалидов нуждают-
ся в постоянной или перио-
дической помощи сиделок 
и других соцработников, 
предлагает Минтруд Рос-
сии. Соответствующий 
документ на днях вынесен 
на общественное обсуж-
дение.

С помощью этой методи-
ки соцслужбы смогут опре-
делять, в какой именно 

помощи нуждаются люди 
с ограничениями по здоро-
вью. Их готовность к само-
стоятельному проживанию 
будет оцениваться по шка-
ле от 0 до 276 баллов. От 
того, насколько нездоров 
человек, будет зависеть, 
насколько продолжитель-
ным должен быть уход со-
циального работника и в 
чем должны заключаться 
его обязанности. 

Оценивать способность 
граждан к самостоятель-
ному проживанию и тру-
ду будут по нескольким 
десяткам параметров. 
Первый — это знание че-
ловеком своей фамилии, 
имени и отчества, а также 
другой личной информа-
ции. Кроме того, соцра-
ботникам нужно будет 
выяснить, обращается ли 
гражданин за помощью в 

сложных ситуациях, уме-
ет ли ориентироваться в 
пространстве, читать вы-
вески и понимать, что на 
них написано, знает ли 
окружающих его людей и 
т.п. Если все или почти все 
нормально, инвалид полу-
чит от 0 до 27 баллов, если, 
напротив, все плохо — от 
208 до 276 баллов. К при-
меру, за знание своих ФИО 
человек получает 0 баллов, 
за незнание — 4 балла. Те, 
у кого будет больше всего 
баллов, получат самую се-
рьезную опеку.

В МОСКВЕ НАШЛИ РЕДКОЕ СУЩЕСТВО, 
КОТОРОЕ ВИДЕЛО ДИНОЗАВРОВ

На Яузских боло-
тах обнаружили 
одно из древ-
нейших соз-
даний на 
планете, 
облик ко-
торого не 
менялся 
за послед-
н и е 250 
миллионов 
лет. Речь идет 
о существе под 
названием летний 
щитень: их предки видели 
динозавров, а потомки жи-
вут в московских  лужах и 
канавах. 

Как выяснил «МК», не-
обычный ракообразный 
был замечен посетителем 
Верхнеяузского водно-
болотного комплекса у 
Чугунного моста. Совре-
менные щитни практиче-
ски не отличаются от их со-
родичей древних времен. 
Они считаются редкими 
для Московского региона 
обитателями и занесены 

в Красную книгу. Об-
наружить щитней 

в водоемах сто-
лицы и обла-

сти можно с 
конца мая по 
середину ав-
густа.

 Щитни яв-
ляются об-

ладателями 
очень интерес-

ного строения 
тела, что частично 

отражено в названии. 
Их спина, за исключением 
хвоста, покрыта панцирем 
— щитом. На его передней 
стороне расположено два 
глаза. Задний отдел тела 
имеет  пару длинных при-
датков. Кроме того, они 
имеют до 70 пар ног! Длина 
щитней разных видов — от 
2 до 11 сантиметров. 

 Эти живые ископаемые 
обитают по всему миру, 
кроме Антарктиды. За мил-
лионы лет существования 
на Земле они выработали 
уникальную стратегию по 

выживанию. Как прави-
ло, щитни выбирают для 
обитания временные пре-
сные водоемы, которые 
образуются при таянии 
снега или после сильных 
дождей. Их можно найти 
в лужах, пересыхающих 
прудах, канавах. Едят эти 
существа все, что меньше 
их самих, — мелких беспо-
звоночных, головастиков, 
мальков рыб, а также ил, 
растения, органические 
остатки 

Щитни очень быстро ра-
стут: личинка спустя 5 дней 
полностью превращается 
во взрослую особь, отли-
чаясь от нее лишь разме-
ром. А спустя две недели 
после вылупления щитень 
уже готов сам размножать-
ся. Срок жизни взрослой 
особи — до 90 дней. 

Щитни считаются под-
ходящими животными для 
содержания в аквариуме. 
Так что этих уникальных 
ракообразных можно вы-
вести прямо у себя дома. 

ЮНЫЙ ПИТБАЙКЕР ПОГИБ, 
ИСПОЛНЯЯ  ОПАСНЫЕ ТРЮКИ 

НА КАМЕРУ
16-летний под-

росток вместе с 
15-летней зна-
комой разбился 
на питбайке в 
подмосковном 
Чехове в ночь 
на 8 июля. Юно-
ша скончался на 
месте, а его пас-
сажирку госпита-
лизировали.

Как стало из-
в е с т н о «МК», 
вечером 7 июля 
компания ребят 
отмечала день 
рождения одного 
из них. Погибший 
Макар (все име-
на изменены) и 
Анна, с которой он давно 
дружил, были среди под-
ростков. Большинство 
юношей приехали на пит-
байках. Макару мотоцикл 
купили не так давно. Его 
мама, к слову, известный 
нутрициолог. 

Анна отпрашивалась  у 
родительницы, директора 
модельной школы,  на но-
чевку к друзьям, но мама 
попросила дочь вернуться 
домой. Ребята гуляли до 3 
ночи — по камерам отсле-
дили, что они катались по 
всему городу. 

Авария произошла на 
улице Чехова, когда Ма-
кар вез Анну домой. Они 
немного отстали от других 

питбайков, которые пром-
чались от станции в сто-
рону памятника Т-34, 
установленного на Со-
ветской площади. Со слов 
охранника КПП, напротив 
которого случилось ДТП, 
питбайк двигался по сво-
ей полосе, но водитель не 
справился с управлени-
ем. Он погиб на месте.  Его 
пассажирка жаловалась 
на боли — позже у девушки 
диагностировали сотря-
сение мозга и ушибы.

Прибывшие на место 
полицейские увидели 
лежащий на  асфальте 
телефон, который снимал 
экстремальную поездку 
на камеру.  

СПИСОК РОССИЙСКИХ 
ПАМЯТНИКОВ ПОПОЛНЯТ 

ДВА АМБАРА
Признать памятниками 

истории и культуры два 
амбара, построенных про-
мышленниками Соловец-
кого монастыря в XIX веке, 
планирует Минкульт Рос-
сии. Ранее обе постройки 
были включены в список 
выявленных объектов 
культурного наследия.

Статус памятников по-
лучат «Амбар сенной (са-
рай №1)» и «Амбар рыбо-
ловецкий (сарай №3)», 
расположенные на Боль-
шом Соловецком острове 
в поселке Реболда. Они 
войдут в состав объекта 
культурного наследия 
федерального значения 
«Ансамбль Соловецкого 
монастыря и отдельные 
сооружения островов Со-
ловецкого архипелага». 
Впервые здания были опи-
саны в 70-е годы студен-
тами МАРХИ. Уже в наше 

время была проведена 
серьезная экспертиза по-
строек, в результате кото-
рой специалисты устано-
вили их приблизительный 
возраст: здания такого 
типа могли появиться в 
промысловом поселке 
во второй половине по-
запрошлого века. И хотя 
они, по сути, были частью 
соловецкого архитектур-
ного ансамбля, охранного 
статуса не имели.

Ранее в реестр соловец-
ких памятников уже было 
включено несколько ам-
баров, расположенных на 
Сельдяном мысе: «Амбар 
для хранения гребных су-
дов» (1841 год постройки), 
«Амбар такелажный» (1838 
год), «Погреб валунный 
для хранения сала» (1842 
год) и «Амбар для смоле-
ния канатов» (вторая чет-
верть XIX века).

БРАТЬЯ УТОНУЛИ ВО ВРЕМЯ 
ЛОВЛИ МАЛЬКОВ

Двое мальчиков, по-
гибших 7 июля в бассейне 
СНТ Истринского района 
Подмосковья, не смогли 
выбраться из воды из-за 
скользкого склона, оброс-
шего илом. Незадолго до 
ЧП ребятам сделал заме-
чание хозяин соседнего 
участка.

Как стало известно «МК», 
этот водоем появился в 
СНТ несколько лет назад 
на месте небольшого пру-
да, образованного род-
никами. Активный дачник 
решил облагородить ме-
сто и залил его бетоном. 
Последнее время за бас-
сейном никто не следил, 
и он наполнился дождевой 
водой после недавнего 
урагана с ливнем. Мальки 
и лягушки, поселившиеся 
там, стали объектом при-
тяжения детей местных 
жителей. 

7 июля возле бассейна 
собрались ребята из раз-
ных частей СНТ. С само-
го отдаленного участка с 
сачками прибыли к воде 
двое братьев — 5-летний 
Миша (все имена изме-
нены) и 7-летний Дима. 
Ребята живут с родите-
лями (отец — начальник 
склада сети зоомагази-
нов — в момент ЧП был на 

работе, мать — сотрудница 
медицинской лаборато-
рии) в Истринском районе 
и приехали с мамой на вы-
ходные на дачу.

Как рассказали очевид-
цы, незадолго до случив-
шегося примерно в 14.00 
хозяин одного из участков 
сделал замечание ловцам 
живности. Мужчина объ-
яснил, что пологий склон 
в воде весь в иле и очень 
скользкий. Мальчишки по-
кивали в ответ, но остались 
на месте, а дачник ушел на 
свой участок. Через какое-
то время шум подняли 
дети, которые видели саму 
трагедию, — с их слов, 
мальчики один за другим 
оказались в воде, но не 
могли выбраться. Группа 
ребятишек побежала сна-
чала к своим участкам, а 
уже потом вернулась и 
докричалась до жителей 
СНТ, которые живут ря-
дом с водоемом. Братьев 
вытащили из воды, но, к 
сожалению, реанимаци-
онные действия резуль-
тата не дали. Прибывшие 
на место сотрудники экс-
тренных служб измерили 
глубину бассейна — она 
была значительно больше 
роста несчастных, порядка 
полутора метров.

telegram:@mk_srochno

ПОТРЕБНОСТЬ ИНВАЛИДОВ В СИДЕЛКАХ ХОТЯТ 
ОЦЕНИВАТЬ ПО БАЛЛАМ

M
О

СПРИРО
Д

А

СО
ЦС

ЕТ
И

СО
ЦС

ЕТ
И

W
IK

IM
ED

IA
.O

RG

СЛЕДСТВИЕ ЗАБЫЛО СПРОСИТЬ

С момента нападения (облили зелен-
кой, обрили наголо, избили дубинками 
и ногами, переломали руки) в Чечне на 
журналистку Елену Милашину прошла 
неделя. Для нее и всех, кто за нее вол-
новался, — бесконечно длинная. Для 
следствия, вероятно, одно мгновение. 

Иначе чем объяснить тот факт, что оно не 
продвинулось ни на миллиметр. 

Ни Елену, ни адвоката Александра 
Немова (он был с ней, получил ножевое 
ранение) даже не опросили. Неужели 
чеченские силовики не могли их найти в 
московской больнице? На телефон жур-
налистки никто из следственной группы 
(а та ведь вроде как сразу была создана 
после инцидента) не позвонил. Не нашли 
времени? 

Читайте 2-ю стр. 

Дело о нападении на 
Елену Милашину застряло 

на начальном этапе
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ЧТОБ ТЫ ВЫЖИЛ 
НА ОДНУ ЗАРПЛАТУ

Советы бывалых: как пенсионеры адаптируются 
к растущим ценам

В новостях и, что еще хуже, на 
полках магазинов снова крепчает 
инфляция. Вслед за курсами валют 
экономисты обещают рост цен. И 
здравый смысл с экономистами 
согласен — продукты и коммуналь-
ные услуги уже пошли в рост. Для 

обычного человека, не биржевого 
спекулянта, сигнал однозначный 
— надо ужиматься. Как именно? 
Мастер-класс дают те, кто отвечал за 
выживание семейств в перестройку 
и в девяностые.

Читайте 4-ю стр.



СЛЕДСТВИЕ 
ЗАБЫЛО СПРОСИТЬ
c 1-й стр.

Изначально в объективности 
расследования этого дела че-
ченскими правоохранителями 
многие сильно сомневались. Но 

всегда ведь хочется верить в лучшее. В том 
числе в то, что будет внесен и принят под-
готовленный нами на фоне происходящего 
законопроект об уголовном наказании за 
в о с п р е п я т с т в о в а н и е  а д в о к а т с ко й 
деятельности.

Зеленка со временем смоется, волосы 
отрастут, синяки сойдут, перестанут болеть 
мышцы. Хуже всего обстоят дела у Елены с 
руками. Как она сама говорит, «левая совсем 
нехорошая». 14 переломов в запястьях, два 
со смещением. И это только предварительно 
— пока не сойдет отек, нельзя с точностью 
обследовать все эти маленькие косточки. Хо-
чется надеяться, обойдется без операций. 

Журналисту важно, чтобы голова была 
цела. Кадры, на которых Елена падала в боль-
ничном коридоре, многих напугали. Но Мила-
шина говорит, что в тот же день уже к вечеру 
ей стало лучше. Сотрясение головного мозга 
вроде бы обошлось без последствий. МРТ 
головы показало, что все в порядке. 

А как же раны душевные, то есть травмы 
психологические? 

Каким бы мужественным и сильным ни 
был любой журналист, сложно даже предста-
вить, что он чувствовал бы, стоя на коленях со 
связанными руками перед бандитами с писто-
летами и дубинками. А тут еще девушка. И ее, 
беспомощную, здоровые мужики в камуфляже 
бьют, бреют… Те, кто это делал, думали опо-
зорить Елену, а в итоге показали всему миру, 
что без чести и совести они сами. 

Журналистка тем не менее говорит про 
них без тени ненависти или злобы. 

— Суть избиения — наказать, что я в Чеч-
ню посмела приехать. Им надо было показать, 
что моя нога не должна ступать на этой чужой 
территории. 

Я давно там не встречалась с людьми, 
чтобы не подставлять живущих в Чечне. Де-
лала это в других местах, как партизан. Но 
здесь я хотела приехать только на приговор, 
чтобы поддержать Зарему Мусаеву (жену 
федерального судьи и мать оппозиционера, 
личного врага Рамзана Кадырова. — Прим. 
автора). Решила вместе с адвокатом, чтобы 
не поодиночке. 

Территория Чечни, слава богу, не отно-
сится к чьей-то частной собственности и при-
надлежит Российской Федерации. И если там 
происходят злодеяния, то квалифицируются 
они по Уголовному кодексу РФ. Но уголовное 
дело по факту произошедшего с Еленой и 
адвокатом Александром заведено почему-то 
только по двум статьям: об умышленном при-
чинении легкого и среднего вреда здоровью 
(ч. 2 ст. 115, ч. 2 ст. 112 УК РФ). А где же «по-
хищение» (обоих похитили из такси, в котором 
они ехали из аэропорта), «воспрепятствова-
ние журналисткой детальности»?! 

И почему дело не передали в централь-
ный аппарат, а поручили расследовать управ-
лению СК по Чечне? 

— Нет политического решения. Портить 
из-за нас отношения с властями региона ни-
кто не хочет. Хотя дали понять, что нельзя 
так с журналистами и адвокатом. Пока же у 
меня вопрос — как случилось, что за неделю 
нас с Александром так и не опросили? И как 
будет решаться наш приезд в Чечню (если 
там ведется расследование)? А установить 
нападающих элементарно. Есть и камеры. 
Мы сами будем расследовать. 

Если честно, здесь больше надежды 
именно на журналистское расследование, 
чем на то, что проводят чеченские силовики. 
Только вот на их основе суды не принимают 
решения. А что если виновные не понесут 
справедливое наказание? В общем, остается 
надеяться, что глава СК Бастрыкин все-таки 
это дело заберет себе. 

Эта история напомнила, что нет в УК 
статьи за воспрепятствование деятельности 
адвоката. Меж тем нападению подвергся не 
только Немов, но и другие. Елену Пономареву 
облили зеленкой в Москве. У нее ожог глаз. 
Виновных задержали, они признались, что 
сделали это по заказу (скорее всего, это был 
недовольный клиент Елены, который ей до 
этого угрожал), получили 30 тысяч рублей. 
Уголовное дело возбудили, в понедельник, 10 
июля, будет решаться вопрос о мере пресече-
ния. Но в любом случае грозит им небольшое 
наказание. Если бы была отдельная статья, то 
это была бы совсем-совсем другая история.

Ева МЕРКАЧЕВА.

РАЗБРОД 
И ШАТАНИЯ

Пару недель назад стало вдруг модно 
рассуждать о том, как всякие разные события, 
напрямую с фронтом не связанные, влияют на 
фронт, на моральный дух бойцов. Собственно, 
вывод был один, и совершенно очевидный: 
разброд и шатания — это плохо. На прошедшей 
неделе можно было подумать и над тем, среди 
кого происходят разброд и шатания.

Неожиданно оказалось, что у Евгения 
Пригожина есть особняк. Отдельные госу-
дарственные телеканалы показывали — вот 
слитки золота, вот оружие, вот денег мешок 
и даже парики и паспорта на чужое имя. За-
клеймили как положено. Потом оказалось, что 
все найденное вернули владельцу как законно 
приобретенное. Но это неинтересная часть 
истории. Так же как и то, что Пригожин — не 
госслужащий, а бизнесмен, и особняк, да хоть 
два или три, может иметь. 

На 500-й день конфликта Зеленский 
опубликовал видео с острова Змеиный. Этот 
остров — практически ключ для портов Украи-
ны к Черному морю, который русские солдаты 
красиво взяли и удерживали. Пока год назад не 
оказалось, что кому-то очень нужно возить по 
морю зерно. России в обмен на это был обе-
щан беспрепятственный экспорт удобрений, 
но он так и не заработал.

Видео вышло, когда Зеленский был в Тур-
ции. Оттуда он вернулся не один, а с нацистами 
из запрещенного и признанного террори-
стическим в России «Азова». С теми самыми, 
которые сидели в «Азовстали». Ну, помните, 
как там развивалась ситуация? Как смеялись 
над словосочетанием «процедура экстракшн»? 
Как потом говорили, что уж главари «Азова» 
обмену точно не подлежат, что их будут судить. 

Как потом их обменяли (в общей сложности 
более 200 украинских пленных на 55 россий-
ских пленных плюс олигарх Медведчук). Как 
затем говорили: вот посидят они в Турции до 
конца конфликта, а потом уже видно будет. Ну 
и? Посидели? Как такие новости скажутся на 
фронте? Где искать предательство?

Хорошо, что раньше нам по телевизору 
объяснили, что предатель — Пригожин. А то 
бы терялись в догадках. Хорошо, что сейчас 
Дмитрий Песков объяснил: «решение выдать 
главарей «Азова» Зеленскому в нарушение 
существующих договоренностей, вернуть их 
на Украину, безусловно, связано напрямую 
с провалами в контрнаступлении». Видите, 
позитив какой. У них все плохо, вот и наруша-
ют договоренности. «Условия нарушила как 
украинская сторона, так и турецкая сторона. 
Нас никто не ставил в известность об этом», — 
пояснил Песков. Интересно, почему же они по-
считали такое поведение возможным? Ответа 
придется подождать до 17 июля, когда будет 
решен вопрос о судьбе зерновой сделки.

Ах, да, чтобы никто не сомневался, что 
работа с «пятой колонной» идет, на неделе 
начали прищучивать финансистов ВСУ. То 
водочных магнатов, то производителей шоко-
ладных батончиков, то какой-то сервис e-mail-

рассылки. Полтора года в России работали, 
деньги спокойно переводили. Теперь вот время 
пришло ответить. А, еще и на музыкальных пор-
талах наконец-то правила модерации ввели, 
«для выявления контента на чувствительные 
темы, которые могут вызвать дискомфорт у 
слушателей». Теперь песни на площадке будут 
отмечены возрастными марками, а некоторые 
станут исключаться из рекомендаций или даже 
удаляться. Тут, правда, тоже надо подождать 
и посмотреть, в какую сторону стрелочка по-
вернется. А то ведь колокольчики тихонечко по-
звякивать начали: в Питере в патриотической 
книжной лавке полиция пыталась запретить 
проводить встречу с Игорем Стрелковым, 
посвященную мятежу Пригожина.

Интересная тема получилась и с мостами. 
Замминистра обороны Украины Маляр при-
зналась, что теракт на Крымском мосту — их 
рук дело. А в воскресенье в Керчи наши сбили 
украинскую крылатую ракету — то есть теперь 
Украина не стесняясь пытается бить по мосту. 
Зачем? Маляр объясняет: чтобы нарушить 
логистику снабжения российских войск. Ни-
кто не помнит, кто тут у нас объяснял, что по 
украинским мостам бить бесполезно?

И уж не знаю, насколько это кстати, но 
где Суровикин?

СЛАБЫЙ РУБЛЬ — 
СПАСИТЕЛЬ 
БЮДЖЕТА
Падение курса российской 
валюты могло благотворно 
сказаться на состоянии 
федеральной казны
В июне дефицит федерального бюд-
жета сократился на 816 млрд рублей, 
и в том же месяце рубль ослаб к дол-
лару примерно на 10%, по динамике 
курса войдя в топ мирового анти-
рейтинга слабейших валют. Нет ли 
некой завуалированной взаимосвязи 
между этими двумя событиями, пер-
вое из которых не может не радовать 
Минфин, а второе не может не печа-
лить граждан, чья зарплата измеря-
ется исключительно отечественными 
дензнаками? Вопрос возникает еще 
и в связи с недавним призывом главы 
ЦБ Эльвиры Набиуллиной не строить 
«теории заговора» по поводу проис-
ходящего с рублем. 

Итак, как сообщил Минфин, в первом 
полугодии 2023 года дефицит бюджета сло-
жился на уровне 2,6 трлн рублей. По оценке 
ведомства Силуанова, динамика трат от-
ражает замедление темпа расходования 
средств после всплеска в январе-феврале, 
обусловленного интенсивным авансирова-
нием госзаказа, в том числе оборонного. 
При этом несырьевые доходы увеличились 
на 17,8% в годовом выражении — до 9 трлн 
рублей за первое полугодие.  

Плохая, но абсолютно предсказуемая 
новость связана со снижением нефтегазовых 
доходов в январе–июне на 47%, до 3,38 трлн 
рублей. Минфин объясняет это высокой базой 
сравнения прошлого года (когда российское 

сырье уходило на ура в любые страны и по 
бешеным ценам), снижением котировок марки 
Urals, а также падением объемов экспорта 
природного газа. В этой части, в связи с не-
допоступлением доходов, ведомство продол-
жает продавать иностранную валюту (юани) 
из своих резервов. Что касается соотношения 
доходов и расходов в целом, первые за шесть 
месяцев составили 12,38 трлн рублей (минус 
12% в годовом измерении), вторые — 14,98 
трлн (плюс 19%). 

Какова же природа именно июньского 
сокращения дефицита бюджета? Известно, 
что в июне бюджет получил 286 млрд рублей 
из Фонда национального благосостояния. 
Дело в том, что с 2016 года доходы от управ-
ления средствами ФНБ поступают в казну и 
учитываются как ее доходы. Но это только 
часть общей картины. А если предположить, 
что свой вклад в ситуацию внес слабый рубль? 
Ведь очевидно, что более дешевая и одновре-
менно объемная рублевая масса значительно 
упрощает задачу наполнения бюджета. 

«Расходы в июне оказались минималь-
ными с начала года, а ненефтегазовые до-
ходы выросли. Отсюда и серьезная месяч-
ная прибавка, — поясняет ведущий эксперт 
Центра политических технологий Никита 
Масленников. — Не надо также забывать 
о чисто технической, счетной стороне во-
проса: в январе-феврале были масштаб-
ные авансовые платежи, и часть июньских 
(формально) расходов пришлась на начало 
года. В конечном итоге произошло перерас-
пределение финансовых средств в пользу 
первого летнего месяца. Однако есть еще 

одно обстоятельство, о котором никто из 
официальных лиц не говорит. Взгляните на 
динамику курса доллара в период с 6 июня по 
7 июля: месяц назад «американец» стоил 81,4 
рубля, а в минувшую пятницу — 91,25 рубля. 
То есть за месяц российская валюта ослабла 
почти на 10%. При этом, — продолжает Мас-
ленников, — если в начале июня рублевый 
эквивалент барреля находился чуть выше 
уровня в 6 тысяч рублей, то через месяц он 
стоил уже 7150 рублей (при стоимости сорта 
Brent в 78 долларов с небольшим). Соответ-
ственно, определенная взаимосвязь между 
ослаблением рубля этим летом и сокращени-
ем бюджетного дефицита прослеживается. 
При этом замечательно чувствует себя ФНБ: 
в июне объем «главной российской кубыш-
ки» сократился всего на 63 млрд рублей, с 
12,35 трлн до 12,29 трлн рублей, из которых 
ликвидную часть Минфин оценивает в 6,44 
трлн. В свете всего этого реплика Эльвиры На-
биуллиной относительно «теории заговора», 
прозвучавшая на минувшей неделе, выглядит 
неслучайной. Ну да, никакого заговора не 
было, просто так звезды сошлись!». 

Вместе с тем, резюмирует Масленников, 
не стоит обвинять руководителей Центробан-
ка и Минфин в том, что они искусственно, в 
интересах бюджета топят рубль. Набиуллина 
права: в нынешнем ослаблении российской 
валюты присутствует инерция, заложенная 
еще в декабре 2022 года, когда стали падать 
объемы экспортной выручки. В итоге с января 
2023-го счет текущих операций сократился 
в 5,4 раза.  

Георгий СТЕПАНОВ.

СЕКС В РОССИИ ЕСТЬ 
c 1-й стр.

Согласно тексту приказа, врач-
сексолог должен оказывать по-
мощь людям, «страдающим 
психическими расстройствами, 

связанными с половыми развитием и ориен-
тацией, расстройством половой идентифика-
ции и сексуального предпочтения», а также 
пациентам с «семейно-сексуальными дис-
гармониями, сексуальными дисфункциями». 
Кроме того, сексолог вправе применять «при-
нудительные меры медицинского характера». 
Вот к этому все сразу и привязались. «При-
нудительная психиатрия» всегда применялась 
исключительно в отношении граждан, совер-
шивших уголовно наказуемые деяния, неужели 
мы идем к тому, чтобы заставлять лечиться 
обычных людей, чьи сексуальные предпочте-
ния отличаются от большинства? 

«Скажу сразу, что я вообще против того, 
чтобы в поликлиниках открывались кабине-
ты врачей-сексологов, — считает известный 
психиатр Ольга Бухановская. — Чтобы было 
понятно: у нас существует коллизия, сексолог 
по стандарту должен быть врачом-психиатром, 
так как только психиатры имеют право по-
лучить эту специализацию. Однако на сегод-
няшний день есть приказ Минздрава о том, 
что сексология убрана из лицензированных 
медицинских видов деятельности. 

— Разве в этом нет противоречия? Кто 
же тогда станет работать во вновь открыва-
ющихся, согласно тому же распоряжению 
Минздрава, кабинетах сексологии? 

— Да, противоречие очевидно. Врачи-
сексологи есть, но лицензии на их медицин-
скую деятельность нет. Поэтому я не очень 
понимаю тех, кто эти приказы издает: о чем 
они думают? Ведь согласно приказу 866 М от 
19 августа 2021 года сексология вообще убра-
на из классификатора услуг, составляющих 

медицинскую деятельность. Возможно, те-
перь этим разрешат заниматься кому угодно: 
непрофильным специалистам, терапевтам, 
психологам, получившим корочку на курсах 
по сексологии. С таким подходом, я опаса-
юсь, вообще не будут выявляться половые 
извращения.

— Подождите, но разве сексологами 
не должны быть изначально урологи для 
мужчин и гинекологи для женщин?

— В том-то и дело, что нет. Да, есть 
органические расстройства, вызывающие 
физиологические сексуальные дисфункции, 
но в большинстве своем речь идет о другом. 
Сексуальные нарушения (отсутствие эрекции, 
фригидность) чаще связаны с депрессиями, 
тревожными расстройствами, страхами, осо-
бенностями характера. Расстройствами сек-
суального предпочтения (педофилия, садизм, 
эксгибиционизм, зоофилия и другие) тоже за-
нимались психиатры, так как в основе данной 
патологии лежит нарушение волевой сферы. 
Но фригидность и эректильную дисфункцию 
в МКБ-11 (Международном классификато-
ре болезней) вынесли из психиатрического 
раздела расстройств и перенесли в раздел 
состояний, «связанных с сексуальным здо-
ровьем», туда же внесли и транссексуализм, 
хотя это явная психическая аномалия. По-
лучается, все это уже станет не психиатрией, 
а сексологией. Вообще в последние годы 
по всему миру активно началось внедрение 
мыслей, что педофилия — это норма, садизм 
возможен по обоюдному согласию. Я бы хо-
тела задать вопрос чиновникам Минздрава: 
какое количество расстройств, связанных 
с сексуальными нарушениями, зафиксиро-
вано в Российской Федерации? Смею вас 
уверить, точной статистики нет. Так в чем при-
чина столь срочного открытия этих кабинетов, 
если даже нет данных о потенциальном числе 
пациентов. У нас в стране сейчас идет невро-
тизация, последствия ковида, напряжение 
от стрессовых ситуаций, может быть, нам 

стоит популяризировать психиатров, чтобы 
их не боялись?

— А пациенты-то пойдут? То, что я ви-
дела в приказе, — речь идет едва ли не о 
принудительном лечении сексуальных 
расстройств, как их называют. Прежде 
всего связанных с так называемой «не-
правильной» ориентацией. 

— Нет. Я считаю, что то, как подали эту но-
вость, просто идиотизм. В приказе такого нет. 
Журналисты все извратили. Принудительное 
лечение всегда было, есть и будет относиться 
к тем лицам, которые совершили уголовно 
наказуемые деяния вследствие психических 
расстройств.

— Но вряд ли таких станут лечить ам-
булаторно в кабинетах сексологии?

— Я не могу понять, почему все говорят 
только о гомосексуализме, есть огромное 
количество других, гораздо более опасных 
сексуальных нарушений половой идентифи-
кации и сексуальной дисфункции. Просто 
СМИ подали так, будто речь идет только о 
гомосексуалистах.

— Хорошо. Мужчина испытывает про-
тивоестественную тягу к детям, он еще 
ничего не совершил и, может быть, никогда 
не совершит. Или он эксгибиционист и 
прилюдно раздевается. Что ему делать? 
Пойдет ли он хоть к сексологу, хоть к пси-
хиатру, понимая, что это означает при-
знаться в чем-то постыдном, на грани?

— У нас еще раньше приходили жены со 
своими мужьями, понимая, что с ними что-то 
не так. И их успешно лечили, они продолжа-
ли оставаться законопослушными членами 
общества.

На современном этапе, когда активно 
работает ЛГБТ- и транс-пропаганда, нельзя, я 
считаю, отдавать санитарно-просветительную 
работу в руки непроверенных специалистов, 
даже не задумываясь. 

■ ■ ■
Кстати, рядовые врачи-психиатры вообще 

не верят в то, что эти кабинеты когда-то откро-
ются. Я отдыхала у родственников в провинции, 
позвонила сразу в несколько поликлиник, что-
бы выяснить, работают ли там уже такие каби-
неты. Все-таки неделя прошла. И ни в одной 
из поликлиник такая информация, по крайней 
мере сейчас, не подтвердилась. «Может быть, в 
Москве что-то такое и есть, а у нас пока ничего 
подобного. Лето, врачи в отпуске. Звоните в 
сентябре», — сказали по телефону.

Так, значит, тревога оказалась ложной?
«Катастрофа заключается в другом — что в 

России не хватает обычных врачей-психиатров; 
откуда они собираются брать сексологов, 
когда экстренную психиатрическую помощь 
оказывать буквально некому. Из-за всех со-
бытий, которые накатывают одни за другими 
— то пандемия, то СВО, — люди в буквальном 
смысле сходят с ума. Рост психически больных 
был прогнозируем давно, самые нормальные 
и спокойные — и те находятся в постоянном 
стрессе, — согласился анонимно прокоммен-
тировать ситуацию рядовой районный психи-
атр. — Что касается специалистов-психиатров, 
пойдут ли они в сексологи?.. У нас сейчас зар-
платы ниже, чем в терапии. Самих сексологов, 
как говорят, планируют сделать из условных 
терапевтов, да и психиатров тоже: как это 
бывает, 500 часов обучения — и ты психиатр, 
еще 72 или 140 часов — и ты сексолог.

— Но зато пациенты с сексуальными 
проблемами, как говорят, смогут лечить-
ся по ОМС. А не как раньше — за деньги. 
Думаете, пойдут добровольно?

— Это же амбулаторная помощь. Хотя об-
щаться с извращенцами, смею вас уверить, то 
еще удовольствие. Так что половые расстрой-
ства, по моему мнению, это лишь маленькая 
толика общего психоза. Нереальность проис-
ходящего в реальности зашкаливает. Причем 
на всех уровнях. И среди простых граждан, и 
среди чиновников. Вот с этим нужно что-то 
срочно делать.

Екатерина САЖНЕВА.

ФИНАНСЫ
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Силуанов и Набиуллина: 
никакого «заговора» 
в отношении рубля.

Много золота и долларов, принадлежащих Евгению Пригожину.
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Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
КАДР

СТИХИЯ

КУРЬЕЗ

КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ ПРОДОЛЖАЕТ ШТОРМИТЬ

Сильные ливни 8 и 9 июля 
спровоцировали подто-
пления на юге России. По 
улицам Краснодара люди 
ходят по колено в воде. В со-
чинском районе Хоста поток 
воды смыл десяток авто-
мобилей: людей с первых 
этажей затопленных домов 
переместили в пункт времен-

ного размещения. Массо-
вый разгул стихии в южной 
столице ожидается в ночь с 
воскресенья на понедельник. 
Метеорологи прогнозируют 
град, формирование смер-
чей над морем, выход рек из 
берегов. В Анапе с 8 июля 
запрещено купание из-за 
шторма и донного течения. 

В нескольких курортных 
городах Черноморского по-
бережья пляжи закрыты по 
меньшей мере до вторника. 
Между тем, по сообщениям 
синоптиков, ливни постепен-
но перемещаются на восток. 
В частности, в понедель-
ник непогода ожидается в 
Свердловской области.

Это на 30% больше, чем 
за тот же период прошло-
го года. В основном афери-
сты совершают т.н. «холод-
ные» звонки якобы из банков 
или из правоохранительных 
органов. Мошеннических 
схем — десятки, и постоянно 
появляются новые. Злоу-
мышленники запугивают по-
тенциальных жертв возмож-
ностью потерять сбережения 
(что в итоге и происходит, 

если человек выполняет 
инструкции звонящего), 
обвиняют в совершении 
уголовных преступлений, а 
иногда просто предлагают 
купить у них брендовые това-
ры, попавшие под санкции, 
и т.д. «Основные причины 
процветания мошенников — 
общий рост рынка интернет-
продаж, а также нежелание 
потерпевших обращаться 
в полицию из-за стыда», — 

говорит руководитель депар-
тамента информационной 
безопасности Банка России 
Вадим Уваров. Эксперты 
выявили больше двухсот 
колл-центров (в основном 
заграничных), каждый из 
которых похищает в среднем 
40 тысяч долларов в месяц. 
Типовой колл-центр со-
вершает до 70 тысяч звонков 
в день и насчитывает около 
ста «операторов» в смену.

похитили кибермошенники с банковских 
карт россиян с начала 2023 года5 млрд руб.

ЦИФРА

Депутат Государственной думы Леонид Слуцкий.

«Россия должна прирастать традиционными семьями, нам 
нужно увеличить население вдвое в скорейшем времени. Свой 
участок и дом на земле — еще один шаг к многодетной семье».

Лидер ЛДПР предложил бесплатно выдавать землю для индивидуального 
жилищного строительства супругам, прожившим в браке десять лет. 
В своем телеграм-канале политик пишет, что в России освоено лишь 15 процентов 

территории. «Если не мы займем нашу землю, это сделают другие», — высказался Слуцкий.

ЦИТАТА

С 6 до 14 июля в испанском 
городе Памплона про-
ходит традиционный фе-
стиваль «Сан-Фермин». 
Атрибут праздника — 
ежедневные забеги по го-
роду с разъяренными бы-
ками. Сами соревнования 
длятся лишь три минуты, 
однако редкий день обхо-
дится без пострадавших. 
Для более острых ощуще-
ний смельчаки стараются 
приблизиться к животным 
как можно ближе, рас-
плачиваясь здоровьем, а 
иногда и жизнью. С 1924 
года в Памплоне во вре-
мя забегов погибло 14 
человек. Последние два 
несчастных случая со 
смертельным исходом 
произошли в 1995 году, 
когда бык затоптал 22-
летнего американца, и в 
2009-м: тогда рог быка 
попал в артерию бежав-
шему испанцу. На момент 
подписания номера было 
известно о четырех се-
рьезно раненных и двух 
десятках отделавшихся 
ушибами «спортсменах».

«НА ЧТО ГОСУДАРСТВО ДОЛЖНО ТРАТИТЬ ДЕНЬГИ В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ?»
(допускалось три варианта ответа)

Образование 54%
Здравоохранение и спорт 51%

Социальная политика 29%

Национальная экономика 27%
Жилищно-коммунальное

хозяйство 26%

Национальная оборона 24%
Национальная безопасность

и правоохранительная деятельность 23%
В том, что государство должно в первую очередь финансировать образование и 
здравоохранение, чаще убеждены женщины. Мнение о необходимости вкладывать средства 
в социальную политику, национальную экономику и оборону более популярно среди мужчин.
Чем моложе респонденты, тем чаще они настаивают на поддержке образования, ЖКХ 
и экологических мероприятий. Россияне с доходом больше 80 тысяч рублей считают главным 
поддержку образования. Зарабатывающие меньше 50 тысяч голосуют прежде всего 
за модернизацию жилищно-коммунального хозяйства.

В опросе участвовали 1600 россиян старше 18 лет.  Источник: Superjob.

16-летняя британка прибыла на выпускной 
бал своей престижной академии в гробу. 
Сверстники и педсовет креатив оценили, 
папа выпускницы гордится, что помог вы-
брать гроб. Это не шутка: ученики и педагоги 
британской Академии Тринити уверяют, что 
«ценят пикантный юмор, даже если он мрач-
новат». А ученица Эби Риккетс всегда желала 
выделиться, в чем и преуспела: сначала стала 
готом, а потом и первой выпускницей акаде-
мии, получившей диплом в гробу. Успешно 
выделившаяся мисс Риккетс прямо из гроба 
поведала ошеломленным ее великолепи-
ем однокашникам, что гроб нашел, купил с 
рук и помог подогнать по размеру ее папа. 
Счастливый отец выпускницы стоял тут же в 
траурном смокинге. Пользователи англоязыч-
ного сегмента Сети единодушно сошлись во 
мнении, что «в свои 16 Эби круче, чем иные 
в 30». «Разгадка поступка юной британки 
заложена в самом описании ее выпускного 
наряда, — полагает подростковый психолог 
Марина Троянова. — О девушке говорят, что 
«она всегда желала выделиться». А когда под-
росток, или, как англоязычные говорят, young 
adult («молодой взрослый»), не может сделать 
это с помощью выдающейся внешности, 

ума или обаяния, в ход идет так называемый 
«вау-эффект» — эпатаж с реквизитом. Думаю, 
традиции страны, где живет и воспитывается 
такой молодой взрослый, тут ни при чем: свои 
«баскервили», «привидения» и «скелеты» есть 
не только в Англии. В России несколько лет 
назад одна известная дама-политик тоже при-
была под венец на катафалке, и окружающие 
нашли сие пикантным».

КУРКУРКУРКУ ЬЕЗЬЕЗЬЕЗЬЕЗ

16616-летняя бббританка прибббыла на выпускнойй 
бал своей престижной академии в гробу. 
Сверстники и педсовет креатив оценили

ЮНАЯ БРИТАНКА ОТМЕТИЛА ОКОНЧАНИЕ АКАДЕМИИ В ГРОБУ
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МЕДИЙНАЯ 
«ПЕРЕМОГА» 
ЗЕЛЕНСКОГО
c 1-й стр.

Украинские СМИ, освещая по-
ездку Зеленского во Львов, сде-
лали упор на его разговоре с 
боевиками-террористами, где те 

заявили о своей готовности снова отправиться 
на фронт, что, безусловно, должно было вызвать 
волну праведного гнева у всех россиян. 

Волну вызвало. Хотя и не такую мощную, 
как рассчитывали в Киеве. Да и покатила эта 
волна скорее в сторону турецкого лидера Эр-
догана. Он, похоже, догадавшись, что зерно-
вая сделка нами продлена больше не будет, 
раскрыл-таки свое истинное лицо и наплевал 
на обещание российскому руководству держать 
этих жестоких убийц в Турции до окончания 
боевых действий на Украине. 

Конечно, появление в зоне СВО таких оди-
озных террористов радовать не может. Но, 
честно говоря, и погоды тоже не сделает. Вот, к 
примеру, как об одном из них сказал командир 
отдельного боевого тактического формирова-
ния «Каскад» генерал Алексей Дикий в интервью 
военному репортеру Александру Сладкову: 
«Мне какая разница? Он опущенный человек, 
стоящий на коленях. …Был бы офицер, был 
бы воин — застрелился бы. Так как он нечто, 
ни то, ни другое, раздутое... Вот их и таскают 
по всему миру». 

«Их как можно скорее отправят на фронт, 

— комментирует шоу с возвратом террористов 
политолог Юлия Витязева. — И не факт, что 
наша пуля успеет настигнуть их раньше, чем им 
в затылок выстрелят свои же, на этот счет можно 
особо не волноваться. Они все сделают сами. 
Причем уже в самое ближайшее время».

Но пока, видимо напоследок, Зеленский 
свозил их во Львов, где попы-раскольники от-
служили им совместный молебен. Многие об-
ратили внимание, что украинский президент с 
него подозрительно быстро удалился. Куда? Об 
этом «МК» рассказал один из жителей города, 
знакомый с ситуацией. 

Дело в том, что во Львове на два дня был 
объявлен траур и приспущены все флаги го-
рода в память о погибших в результате ночной 
ракетной атаки 6 июля по зданиям военной 
академии сухопутных войск Украины. Все эти 
дни там не прекращался разбор завалов. По 
некоторым данным, под развалинами погибли 

сотни иностранных военных инструкторов и 
наемников.

Киев официально о потерях не сообщает, 
видимо, чтобы не создавать негативный ин-
формационный фон. Однако жителям Львова 
известно, что вечером 8 июля в городе со-
стоялась тайная церемония прощания с по-
гибшими наемниками, среди которых было 
много американцев и британцев. Именно на 
эту тайную церемонию и прибыл Зеленский 
вместе с украинским премьером Шмыгалем 
и руководителями всех церковных конфессий, 
захватив с собой для отвода глаз еще и этих 
калин-волын и редисов. 

Как пишет украинская пресса, заммэра 
Львова Андрей Москаленко очень сетовал, что 
ракетным ударом в городе было частично по-
вреждено 17 домов, представляющих историче-
скую ценность. Четыре их них, памятники архи-
тектуры, теперь разрушены до основания. 

Оценивая эти повреждения, военный экс-
перт Владимир Гундаров, который в свое время 
долгое время жил и учился во Львове как раз в 
том самом месте, куда сейчас прилетели рос-
сийские ракеты, рассказал «МК» следующее: 

— Здания Академии сухопутных войск 
имени гетмана Петра Сагайдачного действи-
тельно являются историческими. Они были 
построены в 1899 году для Императорской и 
королевской школы кадетов пехоты Австро-
Венгерской империи. Львов в то время был 
центром австрийской провинции, названной 
Королевством Галиции и Лодомерии. То есть 
в эпицентре взрыва оказались два здания еще 
австрийской постройки, а также стоящие ря-
дом с ними двухэтажные помещения клуба 
и штаба академии. Наши ракеты легли очень 
точно. Работа просто ювелирная! Отклонение 
от точки прицеливания не более пяти метров. 
Однако на фото видно, что пострадали также 
дома на улице Стрыйской, обращенные к акаде-
мии. С противоположной ее стороны, на улицах 
Остроградских и Лукаша, в зданиях взрывной 
волной выбило стекла. Это и понятно — радиус 
распространения ударной волны метров 300. 
К тому же один из домов имеет полукруглую 
форму — выгнут как парус, из-за чего «поймал» 
взрывную волну, усилив ее удар. Да, все эти 
здания, конечно, были красивыми. Я несколько 
лет ходил мимо них. Мне больно теперь видеть 
их развалины. Но думать об их исторической 
ценности должны были те, кто отдал их под раз-
мещение иностранных наемников, превратив 
тем самым в мишени для наших ракет. 

...И вот теперь, пока львовяне вместе с 
мэрией оплакивают свои культурные исто-
рические ценности, украинский президент в 
компании Калины, Волыны и Редиса отправляет 
гробы с останками иностранных наемников в 
страны НАТО, откуда те приехали повоевать с 
Россией на просторах Незалежной в расчете 
на крупный военный успех. Расчет оказался 
неверным.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Эксперт объяснил, почему 
турецкий лидер отдал Украине 
командиров «Азова»
После встречи президента Украины 
Владимира Зеленского с турецким 
коллегой Реджепом Тайипом Эрдога-
ном самой обсуждаемой темой стала 
выдача Анкарой главарей нацбата-
льона «Азов» (признан террористи-
ческим и запрещен в РФ. — «МК»). 
Кремль назвал шаг Турции наруше-
нием условий имевшихся договорен-
ностей, а у общественности осталось 
много вопросов к произошедшему. 
«МК» вместе с экспертом попытался 
разобраться, почему турецкий лидер 
пошел на такой шаг.

«Возвращение из Турции на Украину 
главарей азовцев является не чем иным, как 
прямым нарушением условий имевшихся 
договоренностей. Причем в данном случае 
условия нарушили и украинская, и турецкая 
стороны» — так официальный представитель 
Кремля Дмитрий Песков прокомментировал 
действия Анкары, в результате которых из Тур-
ции на Украину вернулись командиры батальона 
«Азов» (признан террористическим и запрещен 
в РФ. — «МК»).

При этом Песков добавил, что перед 
саммитом НАТО на Турцию, члена альянса, 
оказывали большое давление, и Москва все 

прекрасно понимает. Учитывая хорошо вы-
страивающиеся взаимоотношения России и 
Турции, у многих возник вопрос, а по какой 
причине Эрдоган пошел на подобный шаг. «МК» 
обсудил это с редактором «МК-Турция» Яшаром 
Ниязбаевым:

— Здесь может быть несколько причин. 
Одна из них заключается в том, что Украина 
попросила вооружение (украинская сторона 
заявила, что она получит от Турции самоход-
ные гаубицы Т-155). Высказывается мнение, 
что, возможно, Анкара не предоставила эти 
гаубицы, понимая, что это накалит отношения 
с Россией, но при этом сделала жест в адрес 
Зеленского (раз уж он приехал) и отдала ко-
мандиров нацбатальона.

Во-вторых, это могло быть сделано для 
того, чтобы показать своим союзникам по НАТО, 
что она не пророссийская и может даже нару-
шать какие-то договоренности с РФ в угоду под-
держки Украины. В преддверии саммита НАТО 
это очень важно продемонстрировать, посколь-
ку к Турции будет очень много претензий.

Одной из причин называется и зерновая 
сделка. Россия хочет из нее выйти, и, возможно, 
таким образом Анкара хочет дать понять, что 
это очень важная договоренность, в которой 
нуждается в том числе и Турция, поэтому она 
пытается дать сигнал России остановиться.

Еще один вариант: якобы усилились опе-
рации ВКС России в зоне Идлиба, Алеппо и 
так далее. Возможно, могло и это повлиять. 
Но самое главное, что здесь нужно понимать: 

Турция не намерена портить отношения с 
Россией и понимает, что ее месседжи дойдут 
до РФ. То есть если это сделано для НАТО, то 
Россия может это понять (такие ожидания у 
Турции есть).

России сейчас невыгодно накалять от-
ношения с Турецкой Республикой, что Анкара 
понимает, поскольку она превратилась в хаб 
для РФ. Турция знает эту цену и знает, может 
быть, даже границы, до каких пор она может 
повышать ставки.

— Многие начинают поговаривать о 
том, что произошедшее может испортить 
российско-турецкие отношения, но пока об 

этом говорить, получается, не стоит?
— Это никому не выгодно. Но каждая сто-

рона может в какой-то мере использовать свои 
рычаги. Как я раньше сказал, есть определенная 
мера, насколько можно палку прогнуть, но не пе-
регнуть. Может, эти границы и оцениваются.

— По какой причине эта тема широко 
не обсуждается в турецких СМИ?

— Комментаторы действительно этого во-
проса даже не касаются, потому что сами не по-
нимают, в чем смысл. Плюс для граждан Турции 
это не такой существенный и чувствительный 
вопрос, как для российских граждан.

Полина КОНОПЛЯНКО.

США поставят Киеву 
запрещенное оружие 
массового поражения
Накануне саммита НАТО, который 
пройдет в Вильнюсе 11–12 июля, пре-
зидент США Байден утвердил новый 
пакет военной помощи Украине, в 
который вошли кассетные боеприпа-
сы, что вызвало широкий резонанс 
в мире. Эти снаряды запрещены к 
применению международной конвен-
цией, которую ратифицировали 123 
страны, где эти боеприпасы фактиче-
ски приравнены к оружию массового 
поражения. До сих пор США воздер-
живались от этих поставок. Но те-
перь, перед вильнюсским саммитом, 
Вашингтон будто на собственном 
примере показывает европейцам, 
как именно им следует поддержать 
Киев. Почему Вашингтон решился на 
такой беспрецедентный шаг и к чему 
он может привести?

Кассетные боеприпасы действуют не из-
бирательно, потому во всем мире их принято 
считать античеловечным и антигуманным ору-
жием, если такие понятия вообще применимы 

к оружию. Каждый кассетный боеприпас — 
будь то авиационная бомба или артиллерий-
ский снаряд — включает в себя несколько 
кассет-контейнеров с десятками и сотнями 
более мелких, так называемых разрывных 
суббоеприпасов массой не более 20 кг. При 
взрыве основного контейнера мелкие заряды 
высвобождаются и, взрываясь, образуют 
целые облака разлетающихся во все стороны 
поражающих элементов, что обычно приводит 
к огромному числу человеческих жертв. Один 
такой снаряд способен накрыть площадь раз-
мером больше футбольного поля.

Эти боеприпасы представляют серьез-
ную опасность для гражданского населения, 
так как большое количество суббоеприпасов 
не срабатывает, продолжая лежать минами 
замедленного действия уже после оконча-
ния боевых действий. Люди, возвращаясь 

на территории, где применялись эти боепри-
пасы, еще долгие годы продолжают ходить 
фактически по минным полям. Это касается 
стран Юго-Восточной Азии, Афганистана, 
Ирака, Югославии… В Лаосе, например, и 
сейчас тысячи гектаров не освобождены от 
неразорвавшихся суббоеприпасов, обнару-
жение и разминирование которых требует 
огромных затрат. 

В США до сих пор действовал запрет на 
экспорт кассетных боеприпасов, у которых 
вероятность несрабатывания суббоеприпасов 
превышает 1%. Однако, по мнению большин-
ства экспертов, это скорее желаемый процент, 
но никак не реальный. 

Пентагон, когда только начал производ-
ство кассетных боеприпасов, а это было около 
40 лет назад, определил, что доля неразо-
рвавшихся суббоеприпасов в них не долж-
на превышать 6%. То есть из 72 элементов, 
находящихся в каждом таком снаряде, не 
менее четырех могли оставаться лежать не-
разорвавшимися на площади в 22,5 тыс. кв. 
м. А на днях американская Washington Post 
привела данные отчета Исследовательской 
службы Конгресса США за 2022 год. Там 
сказано, что ряд фирм — производителей 
кассетных боеприпасов заявляют о 2–5%-
ных отказах своей продукции. Но специали-
сты по разминированию утверждают, что 
на самом деле эта цифра чаще доходит до 
10%, в отдельных случаях — до 30%. То есть 
почти треть суббоеприпасов не разрывается, 
превращая огромные территории, где живут 
люди, в минные поля. 

И вот теперь 6 июля на брифинге в Пен-
тагоне пресс-секретарь военного ведомства 
Патрик Райдер заявил, что при поставках 
Украине кассетных боеприпасов выбор падет 
на более современные из них со специаль-
ными бронебойными снарядами, «не вклю-
чающими старые варианты, с долей нераз-
рывающихся элементов выше 2,35%».

Что тут скажешь: «гуманист»… Ему вто-
рят и другие вашингтонские «гуманисты», 
которые заявляют, что поставки Украине 
кассетных боеприпасов возможны лишь при 
условии, что Киев не будет их использовать 
против гражданского населения. Это оружие, 
успокаивают они своих оппонентов, пред-
назначено исключительно для массового 
убийства российских военных. 

Такие «оправдания» звучат особенно ци-
нично на фоне регулярных обстрелов жилых 
кварталов Донецка и других мирных городов 
оружием натовского калибра, поставки ко-
торого в свое время оговаривались точно 
такими же условиями. 

 Военный аналитик Илья Крамник счи-
тает, что сейчас вопрос только в том, какие 
партии кассетной смерти будут отгружены. 
«В принципе, могут быть и сотни тысяч, хотя, 
конечно, не одномоментно», — считает он. По 
оценке эксперта, в арсеналах США помимо 
обычных осколочно-фугасных снарядов М107/
М795, которые они уже поставляли на Украину 
в количестве более миллиона, лежит еще 
многомиллионный запас кассетных снарядов 
M483/483A1/864.

Почему именно сейчас США готовы пойти 

на этот шаг, который явно с осуждением будет 
воспринят в мире, «МК» рассказал военный 
аналитик, редактор журнала «Арсенал Отече-
ства» Алексей Леонков.

— Сразу хочу уточнить, — говорит Алек-
сей Леонков, — в данном случае речь не идет 
о поставках американцами кассетных бомб, 
как об этом стали писать некоторые наши 
СМИ. Киев может получить от США 155-
миллиметровые кассетные снаряды типа 
M864, которые подходят для гаубиц M777 и 
других образцов аналогичных орудий натов-
ского 155-мм калибра, поставляемых Украине 
странами НАТО. 

США сейчас идут на этот шаг потому, что у 
ВСУ наблюдается большой дефицит основных 
видов снарядов 155-мм калибра. Украина их 
расходует больше, чем страны Запада в со-
стоянии произвести. А кассетных снарядов 
155-мм калибра у американцев полно. 

— То есть для США эти поставки — вы-
нужденная мера? 

— Конечно. В Вашингтоне долго изобра-
жали «нравственные мучения» — поставлять 
кассетные боеприпасы Киеву или нет. Нако-
нец Байден решился. Он объяснил, что это 
вынужденная мера, поскольку в арсеналах 
США обычных снарядов не осталось. 

— Но в США не могут не понимать, что 
это принципиально не изменит ситуацию 
в зоне СВО, а лишь приведет к росту числа 
людских потерь, в том числе среди граж-
данского населения. 

— Безусловно. Вообще, эффективность 
воздействия этих боеприпасов на технику 

спорна. Они предназначены, чтобы воздей-
ствовать прежде всего на живую силу, то есть 
на наших военнослужащих. Но и на местное 
население, которое украинские артиллеристы 
регулярно обстреливают.

 Мы знаем, что сейчас основной по-
ражающий фактор личного состава в зоне 
спецоперации — это минно-осколочные и 
снарядо-осколочные ранения. То есть по-
ставки кассетных боеприпасов как бы впи-
сываются в канву боевых действий, которые 
ведет против нас Запад. США не останав-
ливает даже то, что в начале СВО, первые 
два месяца, Украина активно применяла 
кассетные боеприпасы по гражданскому 
населению, используя системы залпового 
огня. 

— Вы имеете в виду противопехотные 
мины «лепесток»?

— В том числе. Такие мины тоже ведь 
относятся к кассетным боеприпасам. Их рас-
кидывают по территории перед наступающим 
противником, который не может их видеть в 
траве. Но ВСУ применяли мины «лепесток» в 
городах, где не было наших военных.

…Вряд ли кто-то сомневается, что и сей-
час будет наверняка так же. Кроме того, что 
американские кассетные боеприпасы будут 
представлять серьезную опасность для на-
ших военных, еще и тучная украинская земля 
вместо зерен пшеницы окажется усеянной не-
разорвавшимися американскими кассетными 
снарядами, смертельный «урожай» от которых 
придется собирать не одно десятилетие.

Ольга БОЖЬЕВА.

Вице-премьер Александр Новак на днях 
сообщил, что Россия добровольно с 1 авгу-
ста сократит нефтяной экспорт на 500 тыс. 
баррелей в сутки. Это решение поддержали 
в Эр-Рияде. Саудовцы продлевают в августе 
июльское сокращение добычи на 1 млн бар/
сутки. Свои 20 тыс. суточных баррелей в 
сокращение вложил и Алжир.

Инициаторы очередного нефтяного 
демарша пытаются остановить падение 
мировых цен. Пока безуспешно. Стоимость 
эталонного сорта Brent немного подрос-
ла к концу недели — в среднем на $3–4 за 
баррель, перейдя тем самым из коридора 
в $70–75 в диапазон $76–77. Но этого недо-
статочно. Российский бюджет этого года 
сверстан на базе $70,1 за баррель Urals. 
Однако в июне, по данным Минфина, цена 
российской марки с трудом преодолела 
планку в $55 (сказывается санкционный 
дисконт). В результате, как подсчитали в 
ведомстве Антона Силуанова, нефтегазовые 
бюджетные доходы рухнули в январе–июне 
на 47% по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года и составили всего лишь 
3,38 трлн рублей.

Саудовский бюджет окажется безде-
фицитным и вовсе при $80.

Так что же — тупик? Надежда исчезает 
последней.

Глобальный нефтяной рынок разви-
вается не столько по своим внутренним 
законам, сколько на базе переплетения и 
взаимозависимости фьючерсных операций, 
макроэкономической ситуации и геополити-
ческой напряженности, а также надежности 
логистических цепочек. Не случайно 8 марта 
2022 года за Brent давали почти $130 за бар-
рель. Эта котировка продержалась, правда, 
одни сутки. Но все равно прошлой весной 
стоимость нефти была близка к рекордам 
2008 года, в том числе и из-за падения рос-
сийского экспорта.

Однако сейчас все глобальные процес-
сы играют на понижение цены. Восстанови-
лись российские поставки за рубеж после 
того, как выдохлись западное эмбарго на 
российские нефть и нефтепродукты, а также 
ценовой потолок. Экспорт в ЕС практически 
полностью Москва переориентировала на 
Индию. К 1 июля там стали получать до 2,2 
млн баррелей в сутки. То есть глобальное 
предложение в целом стабильно.

Зато снижается спрос: во-первых, по 
причине обнуления экономического роста 
в ЕС и его существенного замедления в 
США. Во-вторых, темпы роста в Китае не 
столь обнадеживающие, как прогнозиро-
валось ранее. Если обратиться к конечным 
для мирового нефтяного рынка показате-
лям, то при учете всех обстоятельств цена 
все-таки в первую очередь зависит от ры-
ночного баланса — соотношения спроса и 
предложения.

В IV квартале прошлого года, по рас-
четам Международного энергетического 
агентства (МЭА), профицит предложения 
составлял около 1 млн баррелей в сутки. 
Цифра на первый взгляд не слишком зна-
чительная. Но это 1% от общего баланса 
спроса и предложения. Так что вряд ли даже 
такое превышение предложения над спро-
сом может играть в сторону повышения цен 
или хотя бы их стабилизации.

На этот год МЭА предрекала примерно 
такой же показатель. В мартовском отчете 
спрос в этом году достигал рекордных 102 
млн баррелей в сутки. То есть прибавля-
лось примерно 2 млн баррелей. Увеличение 
добычи и экспорта прогнозировалось со 
стороны стран, не входящих в ОПЕК+, при-
мерно на 3 млн бочек. Правда, аналитики 
МЭА полагали еще в январе, что Россия 
снизит добычу на 850 тыс. баррелей. Итого: 
к прошлогодним 101 млн баррелей предло-
жения плюсовалось еще 2 млн. И профицит 
вновь прогнозировался в объеме суточных 
1 млн бочек.

Но уже этой весной стало ясно, что 
прогноз МЭА рушится. Глобальный спрос 
не только не вырос, но в мае начал сни-
жаться. По причине уже упомянутых выше 
макроэкономических проблем в основных 
странах — потребителях нефти.

Цены неуклонно поползли вниз.
В принципе предотвратить ценопад 

попытались в рамках ОПЕК+ еще на мини-
стерской встрече в Вене 5 октября прошлого 
года. Тогда договорились срезать добычные 
квоты на 2 млн бар/сутки на весь этот год. 
4 июня договоренность продлили на 2024 
год. Но сокращение оказалось во многом 
«бумажным». Не все участники ОПЕК+ до-
тягивали до потолка своих квот. В результате 
заминусовали только 1 млн. 

В феврале, как известно, Александр 
Новак объявил, что с марта Россия добро-
вольно снижает добычу на 500 тыс. бар/
сутки по сравнению с февральским уров-
нем. Правда, до сих пор остается неясным, 
сколько на самом деле добывали в феврале 
(по данным Новака — 9,8–9,9 млн, ОПЕК — 10 
млн). И когда, собственно, было выполнено 
это обещание — то ли в марте, то ли в мае... 
Но, по-видимому, на самом деле только в 
июне. Не случайно никакого сдерживающего 
влияния на нефтецены вербальные по сути 
маневры не оказали.

Пришлось вмешиваться Саудовской 
Аравии. 2 апреля этот ключевой нефтеэк-
спортер и еще 8 членов ОПЕК+ решили без 
всякого принуждения сократить добычу в 
целом на 1,16 млн бар/сутки с 1 мая до конца 
года (500 тыс. — конкретно саудовцы). Эта 
договоренность 4 июня на венской мини-
стерской встрече была продлена на 2024 
год. Но опять мимо.

Тогда саудовцы в одностороннем по-
рядке сократили добычу еще на 1 млн бар-
релей (теперь в стране добывается лишь 9 
млн баррелей в сутки при квоте в 10,5 млн). 
Вначале только в июле. Но, поддержав Нова-
ка, продлили обещание еще и на август.

Таким образом, если учесть все по-
следние добровольные ограничения, то по 
сравнению с показателями октября 2022 
года ОПЕК+ в августе сократит добычу на 
3,66 млн баррелей в сутки. Здесь необходи-
мо пояснить, что речь идет в данном случае 
и о снижении экспорта примерно на ту же 
величину. Тем более что Александр Новак 
объявил именно о сокращении экспорта. 
Про новое снижение добычи он ничего не 
сказал.

В результате всех этих совместных 
действий поставщиков нефтяной баланс 
имеет шанс сместиться в их пользу. Если 
спрос в конечном итоге в этом году оста-
нется примерно на прошлогоднем уровне, 
а предложение действительно снизится 
на обозначенную величину, то в сентябре-
октябре профицит на мировом нефтяном 
рынке сменится дефицитом в пределах 1–2 
млн баррелей в сутки.

Правда, есть сомнения в том, что все 
страны — экспортеры нефти выполнят в 
полном объеме свои же обязательства. До-
статочно напомнить о слишком медленном 
выполнении Россией предыдущих обеща-
ний по снижению добычи. Многие экспер-
ты сомневаются и в том, что российские 
нефтяные компании поспешат перекрыть 
экспортный кран. У правительства не так уж 
много законных способов заставить их это 
сделать. К тому же в условиях санкционной 
войны официальные данные о добыче и 
экспорте у нас не публикуют. Все обходятся 
оценочными механизмами, построенными 
на данных мировых нефтяных агентств и 
таможенных органов стран-импортеров. 

Добычу, кстати, сократили не все члены 
ОПЕК+. Например, Нигерия и Ирак в послед-
нее время, наоборот, увеличили и добычу, 
и экспорт. 

На биржевых площадках слишком ча-
стые объявления о добровольных сокраще-
ниях добычи учитывают и довольно скепти-
чески оценивают, что все это произойдет 
на самом деле. К тому же коммерческие 
запасы нефти остаются довольно высокими. 
Поэтому пока цены сдвинулись вверх весьма 
незначительно. На повышение цены барреля 
участники рынка массово не играют. Ожида-
ют дальнейшего развития событий. 

Скорее всего, этим летом нефтяные 
цены вряд ли выйдут за рамки, даже при 
благоприятных условиях, коридора в $80–
85 за баррель. Но более вероятно, что это 
произойдет только в III квартале.

Так что ситуация для нас и саудитов 
складывается не лучшим образом. Даже 
пресловутые $80 за бочку кажутся все более 
призрачными. На мой взгляд, единственный 
выход — воспользоваться пандемическим 
опытом 2020 года и резко снизить в рам-
ках всего ОПЕК+ добычу и соответственно 
поставки на мировой рынок. На сколько 
именно и на какой срок, необходимо решить 
не позднее 26 ноября, когда намечен оче-
редной нефтяной саммит в Вене.

Впрочем, мировой нефтяной рынок 
все меньше учитывает производственные 
и даже финансовые шаги его участников. 
Перевес все чаще отдается геополитиче-
ским факторам. Правда, они могут сыграть и 
в нашу пользу. Например, если Запад все же 
резко перекроет пути российских поставок, 
то это ударит не только по нашему бюджету, 
но и вызовет такой дефицит предложения, 
что цены резко пойдут вверх. 

ОХОТА ЗА ДОРОГИМ БАРРЕЛЕМ 
Почему Россия добровольно снижает добычу и экспорт 

«черного золота» 

СЕГО ДНЯ
Константин СМИРНОВ, экономический обозреватель
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Из Турции Зеленский вернулся на 
Украину с очередным подарком, и 
речь здесь не о «Байрактарах». Ту-
рецкий лидер Реджеп Эрдоган пере-
дал украинскому коллеге боевиков 
ВСУ и членов «Азова» (признанной 
террористической и запрещенной 
в РФ организации), которые после 
обмена пленными должны были 
остаться там до окончания боевых 
действий. Пока Киев превращает это 
событие в очередную «перемогу», 
Кремль официально заявил, что по-
добное нарушение договоренностей 
никого не красит. Чем это обернется 
для Эрдогана и что будет дальше?

В Турции положение украинских боеви-
ков все это время было довольно безбедным. 
Ежедневно они получали из Киева повышен-
ные суточные и деньги на аренду жилья, 248 и 
480 долларов соответственно. При этом они 
свободно встречались с представителями 
Украины. В июне к ним приезжал спикер 
Рады Стефанчук, которого азовцы просили 
обеспечить их семьи еще и бесплатными 
путевками на турецкие берега.

Командир «Азова», «герой Украины» Де-
нис Прокопенко («Редис») был не простым 
пленным. Главарь боевиков был фигурантом 
расследования Следственного комитета РФ 
за расправы над мирными жителями Ма-
риуполя. В октябре прошлого года пленный 

солдат ВСУ Виталий Катранич рассказы-
вал, что Прокопенко разрешал стрелять 
куда угодно и требовал не жалеть мирных 
жителей.

Святослав Паламар («Калина») служил у 
Прокопенко заместителем. В боях за «Азов-
сталь» он добровольно сдался в плен вместе 
с командиром. В последние дни сражений 
«Калина» стал критиковать Киев за то, что 
тот не предоставил логистический коридор 
и допустил окружение «азовцев».

Сергей Волынский с позывным «Волына» 
в боях за «Азовсталь» исполнял обязанности 
командира 36-й отдельной бригады морпе-
хов. Формально он не состоял в «Азове», его 
подразделение не только плечом к плечу 
участвовало с «азовцами» в боях и с таким 
же цинизмом и жестокостью расправлялось 
с мирными мариупольцами. 

Дела подчиненных «Волыны» за расстрел 
десятков гражданских в Мариуполе сейчас 
на рассмотрении Верховного суда ДНР. Не-
посредственным исполнителям приказов 
очередного украинского «героя» грозит до 
пожизненного. С ним вернулись домой майор 

нацгвардии Олег Хоменко и полковник нацг-
вардии Денис Шлега.

Политолог Сергей Марков рассказал в 
беседе с «МК» о последующих шагах России 
и последствиях для турецкого лидера. 

— Чем такой поступок обернется для 
Эрдогана?

— Его решение передать Зеленскому 
бойцов националистического подразделения, 
использовавшего мирных жителей Мариу-
поля в качестве живого щита, понять очень 
трудно.

Эрдоган из-за этого теряет существен-
ные доли своего политического капитала. 
Президент России Владимир Путин, можно 
сказать, рекламировал президента Турции 
как человека, который умеет держать слово. 
Теперь это будет произнести трудно, потому 
что Эрдоган нарушил обещание о том, что 
командиры «Азова» будут находиться в Турции 
до конца конфликта.

— Что на это ответит Россия?
— Главной реакцией России будет отсут-

ствие слов российского президента о том, что 
Эрдогану можно верить. Поскольку Владимир 

Путин является одним из авторитетнейших 
мировых лидеров, то и многие другие лидеры 
сделают вывод, что президенту Турции верить 
нельзя. Россия также больше не будет верить 
Эрдогану. 

Ждать каких-то символических антиту-
рецких действий со стороны России не сле-
дует. Может, и не надо здесь ответки. Россия 
стратегически заинтересована в хороших от-
ношениях с Турцией. Здесь должно быть мень-
ше эмоций. Это все неприятно, но решающего 
воздействия на события это не оказало.

— Насколько большую выгоду это при-
несло Зеленскому?

— Для Зеленского это громкое инфор-
мационное событие. Смысл в том, что кон-
трнаступление ВСУ не имело позитивных 
результатов, хоть и рекламировалось полго-
да. Количество погибших солдат ВСУ в разы 
больше, чем количество жителей нескольких 
деревень, которые им удалось захватить. Сей-
час он устроит шоу-тур по городам с этими 
боевиками, показывая, как Украина якобы 
все сделала, чтобы их вытащить.

Ему нужно активизировать все нацио-
налистические подразделения. Не просто 
так Зеленский назначил руководителем На-
циональной гвардии националиста Пивненко 
из 3-й бригады. Они готовы на любые престу-
пления, пока украинцы несут больше потери 
и уклоняются от мобилизации. 

Виктор ЖДАНОВ.

Боеприпас состоит из нескольких 
кассет-контейнеров с сотнями 
мелких суббоеприпасов. 

ЧЕГО ХОЧЕТ ЭРДОГАН?

КАССЕТНАЯ СМЕРТЬ

КРИЗИС

НЕСДЕРЖАННОЕ СЛОВО
Для президента Турции оно обернется негативными последствиями
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Май 2022 года. Боевики, 
вышедшие из «Азовстали», 
сдаются в плен.
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ЛАЙФХАК ТРАГЕДИЯ

Российские власти готовят мощный 
удар по импортным винам. Рассма-
тривается вопрос повышения пошлин, 
которые уже сейчас превышают 12%. 
Ранее с инициативой усложнить им-
порт вина выступила российская Ас-
социация виноградарей и виноделов, 
предложившая вовсе запретить по-
ставки из «недружественных» стран. 
Конечно, в таких условиях отечествен-
ным производителям будет несложно 
выиграть конкуренцию у импортных 
виноделов. Но выиграют ли от этого 
российские потребители — большой 
вопрос. Насколько могут вырасти 
цены на импортное вино и подорожает 
ли в отсутствие конкуренции россий-
ское «тихое»? Как изменится ассорти-
мент винных прилавков? О настоящем 
и будущем российского рынка вина в 
ходе онлайн-конференции в «МК» рас-
сказали председатель Национального 
союза защиты прав потребителей Па-
вел Шапкин, главный редактор анали-
тической группы «Алкоэксперт», ру-
ководитель комитета по российскому 
виноделию Федерации рестораторов 
и отельеров Юрий Юдич и винодел-
практик Павел Швец.

Кому на пользу пошлина
— Минфин и Минэкономразвития рас-

сматривают вопрос повышения пошлин 
на импортное вино (сейчас 12,5%). Ранее 
Ассоциация виноградарей и виноделов 
предложила вовсе запретить поставки ал-
когольных напитков из «недружественных» 
стран. С какой целью российские произ-
водители продвигают такие ограничитель-
ные меры и к чему их реализация может 
привести? 

Шапкин: Мера протекцио-
нистская. Расчет идет на то, 
чтобы освободить самую по-
пулярную нишу рынка — 300–
600 рублей за бутылку. На 
такие вина приходится основ-
ной потребительский спрос. 
Но именно в этой нише рос-
сийское вино не выигрывает. 

Отсюда и пошлины. Ассоциация виноделов 
предлагает поднять их аж на 50%, а руководи-
тели Кубани — и вовсе на 75%. Понятно, что 
такая пошлина ставит крест на бюджетных 
импортных винах. Между тем сейчас, как я 
понимаю, уже не рассматривается вопрос 
полного запрета вин из «недружественных» 
стран. Об этом заявил Минфин. Что касается 
пошлин, наверное, 50% все же не будет. Может 
быть, введут 25% или чуть выше. При этом 
вина, которые сейчас стоят 300 рублей, подо-
рожают до 450 рублей. Будет серьезное из-
менение для потребителя, так как за ростом 
цен на импортные вина и наши начнут доро-
жать: не будет конкуренции, которая давит на 
цены.

Юдич: Смысл очевиден — про-
текционизм российского про-
изводителя, создание ему 
выгодных условий. На сегод-
няшний день сформировался 
достаточно большой винный 
товарный запас. К началу этого 
года товарный остаток у рос-
сийских виноделов превысил 

в два раза остаток перед 2022-м. Продукт надо 
продавать. Дешевое, хорошее, недорогое вино 
— это способ завоевать все больше и больше 
потребителей. Российскому производителю 
нужно напрячься и выпустить хорошее и не-
дорогое вино. Тогда, возможно, будет прорыв 
и люди перейдут на отечественную продукцию. 

Потребители увидят, что больше нет недоро-
гого импортного вина, и перейдут на недорогое 
российское. Я думаю, что критическая ценовая 
граница за бутылку для массового отечествен-
ного потребителя — где-то в районе 400 ру-
блей, а все, что свыше — уже дорого.

Швец: Государство в течение 
последних лет инвестировало 
много денег в развитие вино-
градарства. В России появи-
лось очень много виноградни-
ков. Теперь виноделы говорят: 
ну вот не продается весь про-
дукт. Власти, чтобы защитить 
свои инвестиции, вынуждены 

придумывать какие-то защитные конструкции, 
типа пошлин, для того, чтобы хозяйства, в ко-
торые уже государство субсидировало колос-
с а л ь н ы е  с р е д с т в а ,  о с т а в а л и с ь 
рентабельными.

— Павел, вы как производитель под-
держиваете повышение пошлин на им-
портное вино?

Швец: Как производителю мне бы было 
хорошо, чтобы никакого вина в мире не су-
ществовало, кроме моего. Да, это утопия, но 
вектор-то понятен. Чем меньше будет конку-
ренции, тем лично мне проще. Но в то же время 
отсутствие конкуренции приводит к тому, что 
качество вина не растет. Все производители 
прекрасно понимают, как улучшить качество 
своего вина. И это улучшение всегда связано 
с инвестициями. Но производители не хотят 
инвестировать. Да и зачем им вкладывать 
средства, когда вино и так продается. А если 
возникают проблемы, можно попросить госу-
дарство запретить импортное вино. Поэтому 
все идут по самому простому пути. Но рано или 
поздно границы откроются, пусть через десять, 
двадцать, тридцать лет. Что мы будем делать 
с нашей продукцией, когда на наш рынок хлы-
нет поток более качественного и недорогого 
вина? Массово закрывать предприятия? Нужно 
создавать условия не только на сегодняшний 
день. Нужно думать стратегически. Чтобы соз-
дать конкуренцию, требуется посадить много 
виноградников, создать много предприятий, а 
потом, наоборот, снизить пошлину на импорт. 
Когда есть поток импортного вина, более ка-
чественного и менее дорогого, отечественные 

производители будут вынуждены улучшить 
качество своего продукта.

Пробка под санкциями

— Под воздействием геополитических 
факторов и санкций меняются маршруты 
винного импорта. Грузия в этом году стала 
главным поставщиком вина для России. 
Ставшие «недружественными» Италия, 
Испания и Франция разом уступили свои 
лидерские позиции на отечественном вин-
ном рынке. Какие вина едут к нам и в каких 
ценовых категориях?

Шапкин: Сегодня Грузия — номер один по 
поставкам вина в Россию. Вопрос: откуда там 
столько виноградников? Даже если все горы и 
дороги засеять виноградниками, все равно не-
возможно вырастить столько винограда, чтобы 
из него сделать так много грузинского вина. 
Понятно, что в ход идут импортные виномате-
риалы, и не всегда качественные, мягко говоря. 
Между тем во всем мире перепроизводство 
вина. Есть все причины ждать доступных цен на 
импортное вино, если не повышать пошлины. 
Плюс существуют природные факторы. А если 
завтра будет засуха или наводнение или град 
побьет наши урожаи? Что в таком случае будет 
на рынке? Полностью закрыть потребности 
рынка будет сложно. Тенденция понятна: будут 
появляться некие суррогаты, которые заменят 
ушедшее с рынка вино.

Юдич: Грузия до сих пор в сознании лю-
дей является страной вина. То, что продукция 
этой страны пользуется в России спросом 
и лояльность к Грузии наших потребителей 
высокая, это факт. Я не вижу здесь ничего 
странного. Грузинское вино — вполне непло-
хого качества.

Швец: Когда в России приняли закон, за-
прещающий использование при производстве 
вина импортного виноматериала, наверное, 
авторы закона догадывались, что появятся 
некие схемы обхода данного ограничения. 
Например, какие-то ближайшие страны, гра-
ничащие с нами, «неожиданно» начнут увели-
чивать объемы ввозимого вина в бутылках. Но 
в России потребляется где-то 1,5 млрд бутылок 
вина в год. Их надо где-то брать, чтобы удо-
влетворить спрос. Естественно, разливать его 
стали в странах, граничащих с Россией, чтобы 
сэкономить на транспортировке виноматериа-
лов. Например, из Австралии тяжело привезти 
вино в бутылке. Легче привезти его в цистер-
не, а разлить по бутылкам уже на границе с 
Россией, допустим, в той же Грузии. Поэтому 
в Грузии сейчас всплеск производства, это 

нормальное следствие принятого закона, про-
гнозируемая история.

— Поговорим о судьбе наших произво-
дителей. Виноделам пришлось отказать-
ся от импортного виноматериала. Также 
возникли проблемы с пробкой, которую 
поставляли из Португалии и Испании. 
Кроме того, выросла стоимость бутылки 
— в стекольном производстве также есть 
импортные составляющие. Как рынок с 
этим справился?

Швец: У нас под санкциями пробка, бочка. 
В Краснодарском крае какие-то умельцы уже 
организовали производство пробки. Сама 
кора пробкового дуба разрешена к ввозу. За-
прещен ввоз именно пробки. Поэтому сейчас 
люди привозят из Португалии кору и нарезают 
пробки уже здесь, в Краснодаре. В общем, 
как-то обошли это ограничение. В плане бочек, 
конечно, сложно. Но я думаю, что есть какие-то 
возможности привезти через третьи страны. 
Лично в моем хозяйстве запас пробки года на 
полтора, а запас бочек еще года на два. Поэто-
му мне не страшно, потому что я маленький 
производитель. У меня на цене это никак не 
отразилось, а если и отразилось, то мы даже 
не считали эту разницу. Хочу отметить, что 
виноделы всего мира повышение цен на свою 
продукцию аргументируют какой-то пробле-
мой. Все хотят повышать цены, повышают их 
и будут повышать. А объяснить подорожание 
можно чем угодно, в том числе и санкциями. 
Или вот сейчас евро — почти 100 рублей, а год 
назад был по 55. Вот вам прекрасная борьба 
с импортом. Людям просто будет не по кар-
ману покупать импортное вино, и его объем 
естественным образом станет уменьшаться. Я 
имею в виду вина высокого качества и высокой 
ценовой категории. А если мы говорим про 
вино недорогое, то действительно на первый 
план выйдет Грузия. Ну и Белоруссия, я ду-
маю, очень скоро обязательно станет очень 
важной винодельческой страной, если еще 
не стала.

Вино объединит и примирит

— Много ли на нашем рынке контра-
факта? Трагическая история с массовым 
отравлением лжесидром может повто-
риться с вином?

Юдич: История с сидром — это престу-
пление, за которым стоят конкретные люди. 
Преступления всегда были при любых эпохах, 
при любой власти. Что касается продукта, ко-
торый на полке, то потребитель вина — это 
человек, который начинает разбираться, на-
чинает что-то читать про вино, смотреть на 
этикетку. Он будет с опаской относиться к 
странным магазинам и, скорее всего, пойдет 
в какую-то официальную розницу. Поэтому с 
очень большой вероятностью могу сказать, 
что такая история не повторится на винном 
рынке. А вот продолжатся ли отравления? Да, 
они будут повторяться, потому что потребность 
у людей в алкоголе всегда есть и будет. И пока 
легальный алкоголь не будет стоить достаточно 
недорого, будут отравления.

— Возможен ли полный запрет на 
алкоголь из «недружественных» стран 
и как это изменит ассортимент винных 
прилавков?

Шапкин: У нас все возможно. Например, 
никто же не предполагал, что запретят исполь-
зовать импортные виноматериалы в России. 
Нужно осторожно подходить к прогнозам. Мой 
ответ: да, вполне возможно, что будет запрет 
на вино из «недружественных» стран. Другое 
дело, во что это потом выльется... 

Швец: Как политическое решение, я ду-
маю, что это возможно. Есть люди, которые 
вполне себе способны «продавить» подобного 

рода инициативу. Я считаю, что это нехорошо, 
от этого пострадает конечный потребитель да 
и сами виноделы. В отсутствие конкуренции 
качество не будет расти. Франция — столица 
мирового виноделия. Это факт, не имеющий 
отношения к политике. Все технологии, агро-
технику, оборудование, принципы, подходы мы 
берем оттуда. А с другой стороны — обидно, 
что где-то с 2014 года не можем продавать 
ни одной своей бутылки никуда, кроме как в 
России. Это неприятно, что они могут про-
давать свою продукцию здесь, а мы не можем 
свою — там.

Юдич: Я не могу прогнозировать, куда 
зайдет эта инициатива. Но я против того, чтобы 
такой запрет был. Вино — это на сегодняшний 
день то немногое, что еще связывает Россию 
со всем миром. Очень хорошо, что потребитель 
может пойти в магазин и выбрать вино, на-
пример, из Европы. Возможно, это прозвучит 
слишком поэтично для нашей деловой беседы, 
но, попробовав итальянское вино, можно, об-
разно говоря, на минуточку побывать в Италии. 
Для многих сейчас это единственная возмож-
ность «попутешествовать», так как дорога в 
Европу усложнилась. Виноделы всего мира 
по сей день отправляют вино в Россию, и это 
очень важно! Связь с миром нам терять не 
стоит. Потому что вино, возможно, это то, что 
нас и примирит, и объединит.

— Насколько могут вырасти цены на 
импортное вино и подорожает ли в отсут-
ствие конкуренции российское «тихое»?

Шапкин: В этом году никакого подоро-
жания не будет, потому что у нас затоварены 
склады и запасов достаточно. Вряд ли цены 
пойдут вверх как-то заметно. Может быть, по 
отдельным наименованиям будет рост цен в 
пределах 5%. А вот если введут пошлины на 
импортные вина до 1 сентября, то послед-
ствия этого решения мы увидим уже в осеннем 
завозе, предновогоднем. В зависимости от 
категории вина уровень подорожания будет 
разным. Скажем, то вино, которое стоит сейчас 
450 рублей, будет продаваться за 600 в начале 
следующего года. Это если пошлины введут 
на уровне 25%. Если пошлины будут выше, то, 
соответственно, и цены улетят вверх.

Юдич: Цена на полке часто регулируется 
не только стоимостью доставки и закупки, но 
и потребительским спросом. Соответственно, 
торговые сети будут ставить то, что продает-
ся. Тогда мы получим еще и другое явление: 
уровень качества в группе 200–300-рублевых 
вин будет снижаться. Мы получим снижение 
качества в каждой ценовой группе. Это есте-
ственный процесс. И, конечно, нижняя граница 
цен будет ползти вверх. Уменьшается спрос — 
растет цена, чтобы компенсировать затраты.

Швец: Я думаю, что цены, конечно, вы-
растут, и очень быстро. Если у торговой ком-
пании импортное вино лежит на складе, а курс 
иностранной валюты поменялся, то она будет 
вынуждена продавать его дороже — просто для 
того, чтобы на место этих позиций в будущем 
привезти такие же. Компании сразу реагируют, 
как только курс повышается. Некоторые вовсе 
перестают отгружать продукт, сразу убирают 
скидки, а некоторые просто прайсы переводят 
в евро. То есть расчеты происходят в рублях, 
но прайсы уже у многих в евро. Все это сразу 
отражается на конечной стоимости.

Шапкин: После наших разговоров по-
требитель сделает вывод, что нужно заранее 
запастись импортными винами — пока их не 
запретили или пока они не подорожали. По-
лучится так, что протекционистская мера, 
которую мы обсуждали, превратится в свою 
противоположность: продажи российских вин 
будут падать. Своеобразный винный бумеранг 
получается.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ВИННЫЙ БУМЕРАНГ
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Как правило, люди, которым за шестьдесят, 
нынешние передряги воспринимают до-
статочно спокойно. Еще и детей утешают: 
мол, не через такое проходили. И действи-

тельно — для среднего российского семейного бюджета 
начало девяностых годов прошлого века было образцово-
показательным ураганом. Чуть ли не ежедневное пере-
писывание ценников, отстающие от них зарплаты, которых 
мало на что хватало, да еще и безработица. Сравнимо 
разве что с началом 1920-х — но об этом на своем опыте 
уже никто не помнит.

Опрошенные «МК» московские пенсионеры ситуацию 
в экономике расценивают как серьезную, но не смер-
тельную: с голоду не помрем. Тут для более молодых 
поколений нужно раскрыть абсолютные цифры: обычный 
размер пенсии даже в столице (если речь не идет о во-
енных и прочих специальных пенсиях, и если перед нами 
не патриарх — ветеран Великой Отечественной войны) 
сейчас составляет около 20 тысяч рублей, чуть больше 
прожиточного минимума. 

Меньше платить нельзя по закону, больше — не тянет 
пенсионная система с ее хитроумными алгоритмами. Срав-
ним эту цифру с потребительскими ценами и тарифами на 
даже самые необходимые услуги — и станет понятно, что 
«вертеться» нужно капитально. Особенно если поставить 
себе (как это делают многие) дополнительные цели: не 
трогать основные сбережения и сохранять немного денег 
«для души» — на театры, поездки и так далее. 

Итак, краткий конспект способов экономии на по-
вседневной жизни. Начнем с продуктов: тут альфа и омега 
экономии — запоминать или записывать цены во всех 
доступных магазинах и на все интересующие товары. А 
покупки по каждой позиции делаются там, где дешевле. 
Если в одном супермаркете хорошая цена на молоко и 
крупы, а в другом — на яйца и творог, недорогая рыба 
продается в специальном отделе гастронома напротив, а 
лучший и самый выгодный хлеб есть в ларьке хлебозавода 
на углу — покупаться эти вещи будут именно там, в четырех 
разных местах. Да, многочисленные акции обязательно 
берутся в расчет: глупо их игнорировать, если «только 
сегодня и только у нас», скажем, сметана стоит 50 рублей 
против обычной цены «за сотню». А такое бывает. 

Понятно, что с таким подходом к покупкам хочется 
создавать хоть небольшие запасы: вот акционная цена, 
что ж не купить по ней, скажем, копченую колбасу впрок 
— и положить в морозильник? Стало быть, воскресает 
практика «это не трогать, это на праздник». 

Кстати, о празднике. «Многие сети предлагают боль-
шие скидки на весь чек ко дню рождения, — рассказывает 
собеседница «МК», вузовский преподаватель пенсионного 
возраста. — У нас за последние пару лет сложилась уже 
компания коллективных закупок: к очередному дню рож-
дения, моему или одной из подруг, мы закупаемся сразу 
всем. Экономия получается на несколько тысяч, нас в этом 
участвует пять-шесть человек. Но покупает формально 
только именинница, кассиры, видя чек на 20–30 тысяч 
рублей, обычно улыбаются — они все понимают».

Еще один способ сэкономить на повседневных за-
купках — брать продукты на даче. Он актуален для авто-
мобилистов и тех, у кого рядом с дачей имеется сетевой 
супермаркет. Обычно в Подмосковье, особенно дальнем, 
и тем более в других регионах, — цены заметно ниже. 

Отдельный вопрос — фрукты: помимо того, что в 
сезон в магазинах иногда выставляют очень дешевые 
ценники (фрукты не грех и заготовить — например, в виде 
компотов и варенья), есть и вовсе бесплатные. «Дачи у 

меня нет, отношусь к дачничеству отрицательно, но скоро 
у меня наступает время «охоты», — рассказывает Наталья 
Федоровна, жительница Северного округа Москвы. — 
Во-первых, половина друзей у меня дачники, и им некуда 
девать кабачки и тыквы. С радостью принимаю их и морожу 
кубиками, хватает до весны. Во-вторых, в Подмосковье, 
что удивительно, есть тысячи заброшенных садов. Есть 
даже интернет-ресурс — цифровая карта заброшенных 
яблонь. В урожайный год там можно набрать столько, 
сколько только можно унести. А потом варить, делать 
пастилу, гнать сидр и что угодно еще».

Кое-что можно сэкономить на коммунальных услугах. 
Например, некоторые минимизируют расход горячей 
воды, моют посуду в тазиках, а не под краном. Сокращают 
время мытья в душе. Для оптимизации расходов на элек-
тричество и лампочки пользуются устаревшими, но более 
надежными лампами накаливания там, где свет зажига-
ется и гасится часто, а горит непродолжительное время: 
в туалете, ванной комнате, кладовке. Опыт показывает: 
светодиоды быстро перегорают, а стоят в несколько раз 
дороже «лампочек Ильича».

Для экономии многие переходят на пользование 
библиотеками вместо покупки бумажных книг (кстати, 
популярные новинки в библиотеке часто бывают). Экс-
курсии и другие развлечения в столице тоже часто бывают 
бесплатными. Но вот что москвичи старшего поколения 
редко рассматривают как возможность для разумной 
экономии — пользование подержанными вещами, ку-
пленными по объявлению. Поколенческое табу, ничего 
не поделаешь. 

Это лишь первый материал о народных методах эко-
номии в цикле подобных публикаций, запланированных 
редакцией «МК». Мы просим делиться вашими «автор-
скими» методами сокращения расходов — присылайте 
нам их описание на адрес редакции или на электронную 
почту info@mk.ru 

Антон РАЗМАХНИН.

...НА ОДНУ 
ЗАРПЛАТУ
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Ночь, трасса D-400, полный ав-
тобус россиян, едущих в аэро-
порт к рейсу домой, на полпу-
ти опытный местный водитель 
вдруг «теряет управление» (та-
ков обычно вердикт турецкой 
полиции) — и смертельное ДТП. 
Устав от этого жуткого «дежа-
вю», с пугающей регулярно-
стью происходящего у них под 
носом, местные жители уже 
уверовали, что на их участок 
дороги в аэропорт наведена 
«порча на вылет» — то есть он 
опасен лишь для улетающих из 
Турции. Июльская трагедия от-
личается от аналогичной июнь-
ской двумя неделями раньше 
лишь жертвами: тогда погиб 
сам «потерявший управление», 
в этот раз — туристка из Мур-
манска. 

6 июля около 4 часов утра на трас-
се D-400 по пути в аэропорт Антальи 
автобус с едущими домой туристами 
из Мурманской области врезался в 
припаркованные на обочине авто-
мобили, двое ранены, один погиб, 

остальные отправлены к рейсу в РФ 
другим транспортом, предваритель-
ная причина ДТП: водитель потерял 
управление во время движения. Это 
отчет транспортной полиции участка 
роковой трассы, ведущей с прибреж-
ных курортов в аэропорт, от 7 июля. А 
вот от 18 июня: «На трассе D-400 по 
пути в аэропорт Антальи автобус с еду-
щими домой российскими туристами 
врезался в припаркованную у обочины 
фуру с грузовой платформой, двое 
ранены, один погиб, остальные от-
правлены к рейсу в РФ другим транс-
портом, предварительная причина 
ДТП: водитель потерял управление во 
время движения». Когда б не дата, вре-
мя и личности жертв (2 недели назад 
погиб водитель, 60-летний Нури Окуй-
дан, а сейчас — 44-летняя россиянка 
Татьяна), можно было бы подумать, что 
отчеты пишутся под копирку, а их сути 
лет столько же, сколько самому рос-
сийскому туризму в Турции. Россиян 
на турецкой Ривьере больше всего, у 
всех «пакетников» трансфер в аэро-
порт в автобусах, а в разгар высокого 
сезона и летней жары с водителями 
автобусов случаются неприятности от 

недосыпа и перегрева. Разница лишь в 
том, во что его оставшийся без управ-
ления автобус въехал — в грузовик, в 
столб, в кювет и т.п., от этого зависит 
количество пострадавших.

В этот раз «внезапно потерявше-
му управление» местному водителю 
Байраму Э., если можно так сказать, 
повезло. «Скорая» забрала его в го-
спиталь одновременно с россиянкой, 
в аналогично тяжелом состоянии, но 
его спасли, а ее нет. 

Выжившие пассажиры рокового 
автобуса, благополучно добравшие-
ся из Антальи в родной Мурманск, 
продолжают «приходить в себя» в 
соцсетях. 

— Была ночь, мы с подругой спали 
в задней части автобуса, — рассказы-
вает одна из пассажирок злосчаст-
ного трансфера в аэропорт. — У нас 
был не большой автобус, а средний, 
турки называют такие «мидибасами». 
Проснулись от сильнейшего удара. 
Только потом узнали, что мы въехали 
сначала в грузовик с бревнами, при-
чем, кажется, в стоящий, а потом нас 
отбросило на едущее рядом такси. 
Девушку, сидевшую спереди рядом 

с водителем, страшно вспомнить. В 
салон через лобовое стекло влетело 
бревно с платформы грузовика. Шок 
был у всех. Но все службы приехали, 
как мне показалось, моментально, нам 
помогли достать багаж и рассадили 
по другим автобусам. 

Мама из рокового автобуса, 
чья 10-летняя дочь наблюдала весь 
этот кошмар, публикует в соцсетях 
просьбу: «Прошу откликнуться всех 
мурманчан, кто попал в ДТП по пути 
в аэропорт Антальи из Алании с 5 на 
6 июля, особенно ту очень красивую 
девушку, которая осталась в Турции, 
в больнице. Моя дочь очень сильно 
за вас переживает и надеется, что вы 
живы и здоровы!»

В личке мама поясняет, что девоч-
ка до сих пор в шоке, у нее не выходит 
из головы «красивая девушка», сидев-
шая рядом с водителем, которую на 
глазах ребенка увезли в госпиталь в 
жутком состоянии. Мама уже не знает, 
как избавить дочку от страшного на-
важдения. Но ничего утешительного 
соцсети не несут. Одна из мурманча-
нок пишет, что мужу ее подруги, не 
прилетевшей вовремя с отдыха в Тур-
ции, сообщили, что его жена попала в 
больницу. Муж ищет билет, надеясь, 
что все так и есть, ведь в сообщении о 
ДТП с автобусом лишь имя, а мало ли 
Татьян среди россиянок в Анталье. 

— Две недели назад в анало-
гичной ситуации жители Манавгата 
говорили, что на их участке дороги 
кто-то навел «порчу на вылет», по 
ней нельзя ехать в аэропорт, чтобы 
улететь из Турции, — вы тоже так 
думаете? — апеллирую к живущему 
близ роковой трассы D-400 жителю го-
рода Серик, в окрестностях которого 
россияне пострадали в этот раз.

— Да, у нас тут нехорошее место, 
недавно двоих местных десятилетних 
ребятишек сбили, хотя они не ехали 
в аэропорт, чтобы покинуть Турцию, 
а просто переходили дорогу возле 
дома. И это уже третья авария за одну 
неделю! Мы, живущие вдоль само-
го аварийного отрезка пути, просим 
власти срочно принять меры! 

— Против порчи? 
— Да, в каком-то роде. Наше про-

клятие — в неисправных автобусах. В 
высокий сезон каждый в провинции 
Анталья, у кого хоть какая-нибудь мно-
гоместная колымага имеется, норовит 
в туротрасли подработать. Техосмотр у 
нас можно пройти «по-родственному», 
если близкие есть в этой сфере, а тур-
компании арендуют те, что дешевле. А 
результат вот тут у нас на дороге — в 
самом прямом смысле. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

ПОРЧА НА ВЫЛЕТ
На «проклятом» шоссе в аэропорт Антальи 
погибла россиянка
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«Постскриптум — приписка в письме 
после подписи», — сообщает тол-
ковый словарь. 25 лет назад у этого 
слова появилось еще одно значение: 
«Постскриптум» — еженедельная 
аналитическая программа на теле-
канале ТВЦ. Ее автор и бессменный 
ведущий Алексей Пушков. Впрочем, 
не менее известен он в другой своей 
ипостаси: Алексей Константинович — 
сенатор РФ, председатель Комиссии 
Совета Федерации по информацион-
ной политике и взаимодействию со 
СМИ. О том, как создавался «Пост-
скриптум», какой путь прошла за эти 
годы страна и что нас ждет впереди, 
телеведущий и политик рассказал в 
интервью «МК».

— Алексей Константинович, как вы 
относитесь к Википедии?

— Сдержанно отношусь.
— Сдержанно — это хорошо. Некото-

рые ваши коллеги, я слышал, предлагают 
вообще ее запретить. 

— Дело в том, что Википедия это не 
российский ресурс. Даже если говорить о 
русскоязычной ее версии, основной кон-
тент генерируется за пределами России, а 
в современных условиях уже одно это вы-
зывает вопросы. Википедия претендует на 
объективность, но в ее оценках политических 
и исторических событий, политических и 
общественных фигур четко прослеживается 
идеологическая составляющая. Посыл этот 
однозначно необъективный и часто имеющий 
антироссийский подтекст. 

Но я против радикальных мер: закрыть, 
запретить... Хотя такая реакция эмоциональ-
но понятна. И в отношении Википедии, и в 
отношении других популярных у нас гло-
бальных платформ. Прежде всего надо по-
нять соотношение их пользы и их вреда. 
Закрывать, ничего или мало что предлагая 
взамен, предлагая платформы, которые не 
обеспечивают того качества, того уровня 
удобства пользования, которого ждет по-
требитель, было бы, видимо, неверно. 

То есть я предлагаю смотреть на деятель-
ность этих платформ с широко открытыми 
глазами. Понимая, что, пока мы не создадим 
альтернативы, отказаться от них, видимо, не 
сможем. Но оценки тому, что они делают и чьи 
интересы обслуживают, давать, безусловно, 
необходимо. И штрафовать за нарушение 
наших законов, как делает Роскомнадзор, 
тоже необходимо.

— Ну, вот сейчас и проверим, насколь-
ко объективна Википедия. Поскольку 
пока она не запрещена, думаю, можно 
процитировать ее в нашем разговоре. 

Цитирую: «Алексей Пушков вы-
нашивал идею авторской пере-
дачи, еще будучи руководителем 
Дирекции международных свя-
зей ОРТ, считая, что на телеви-
дении нет программы, в которой 
были бы представлены критика 
тогдашнего президента Бориса 
Ельцина в аналитическом плане, 
а также разные точки зрения на 
какие-либо события. Владелец 
канала Борис Березовский после 
нескольких дней переговоров от-
казался от подобного проекта, и к 
идее Пушков вернулся только после пере-
хода на московский телеканал, куда был 
приглашен мэром Юрием Лужковым». 
Все верно?

— Этот фактологический пассаж ничего 
не говорит об объективности Википедии. 
Ее предвзятость выражается прежде всего 
в оценочных суждениях. И даже здесь не 
все верно: меня пригласили на ТВЦ имен-
но потому, что у меня уже была идея такой 
программы. Я тогда сказал себе, что если 
она не будет воспринята на Первом канале 
(тогда ОРТ), то пойду на тот канал, который 
мне предложит ее реализовать. Предложил 
ТВЦ, там я эту идею и осуществил. 

Кроме того, я не ставил своей задачей 
делать антиельцинскую программу. Дело 
было не в этом. Это был конец 1990-х, эпо-
ха информационных войн. Поссорившиеся 
Березовский и Гусинский воевали друг с 
другом, используя в качестве оружия теле-
канал НТВ, который принадлежал Гусинскому, 
и ОРТ, которым руководил Березовский. По 
выражению одного известного телевизион-
ного деятеля, телеканалы использовались 
тогда как информационная заточка. 

Видя все это, видя, что телевидение, 
возможно, за исключением небольших кана-
лов, обслуживает интересы олигархата, что 
произошла приватизация общенационально-
го информационного ресурса, я выступил с 
идей программы, которая не будет участво-
вать в информационных войнах. Которая 
про белое будет говорить, что это белое, 
а про черное — что это черное. Говорить, 
например, о том, что залоговые аукционы 
были, по сути, способом разграбления на-
ционального достояния. То есть называть 
вещи своими именами.

Березовский, кстати, показательно на 
это отреагировал: да, это очень хорошая 
мысль, это очень правильно, это будет раз-
вивать общество. Но это — для России за-
втрашнего дня. «А сегодня, — сказал Бере-
зовский, — мне нужен киллер». И взял на 
итоговую программу Сергея Доренко. 

Березовскому был нужен профессионал-
технолог, который был бы способен решить 
поставленную задачу, невзирая на нрав-
ственную сторону дела. И он нашел тако-
го способного инфотехнолога. Сергей был 
профессионалом. Он действительно стал 
телекиллером, и ему нравилось то, что он 
делал. Но свою репутацию как политиче-
ского обозревателя он, я считаю, быстро 
уничтожил. В этом смысле он «расстрелял 
сам себя».

Лужков хотел сделать из ТВЦ феде-
ральный канал, а не просто столичный. Они 
почти полгода искали автора и ведущего 
для итоговой аналитической программы фе-
дерального уровня. И в итоге предложили 
ее делать мне.

По моему замыслу, эта программа долж-
на была отличаться от других. Во-первых, 
она не должна была быть средством инфор-
мационной войны, не должна была быть на-
целена на уничтожение конкретных поли-
тических противников. А с другой стороны, 
должна была ставить во главу угла не инте-
ресы той или иной группировки, а интересы 

государства и общества. Вот два основных 
политических принципа, которые легли в 
основу «Постскриптума».

И еще добавлю: я всегда считал, что 
программа должна быть не просто о поли-
тике, а о людях в политике. Ведь что такое 
политика? Политика осуществляется через 
людей, политика это прежде всего люди. 
Со своими достоинствами и слабостями, 
успехами и ошибками. Поэтому я с самого 
начала сделал заявку на то, что создаю, так 
сказать, театр политических страстей.

И, надо сказать, довольно быстро это 
получило отзвук. Люди увидели, что на теле-
видении появилась программа с понятными 
им критериями. Увидели, что сюжеты появля-
ются не потому, что это нужно Березовскому 
или Гусинскому, а потому что это вызвано 
общественными потребностями.

— А Юрий Михайлович не пытался 
«повлиять» на вас?

— Нет, должен сказать, что за все годы 
моей работы на ТВЦ при Лужкове с его сто-
роны никогда не было никаких указаний от-
носительно вектора моего эфира. У нас было 
понимание, что вектор — это государствен-
ные интересы. По крайней мере в том виде, 
в котором я их понимал.

— Так или иначе, вы заняли опреде-
ленное место на тогдашнем поле поли-
тической битвы, причем в самый разгар 
этой битвы. Место на той стороне поли-
тической баррикады, которая была про-

тивоположна тогдашней верховной 
власти, Кремлю. Возникали в связи 
с этим какие-либо проблемы?

— Естественно, проблемы воз-
никали. Многие известные политики 
были очень недовольны моей про-
граммой, потому что я позволял себе 
критиковать то, что до той поры было 
табу на телевидении. К таким табуи-
рованным темам относилась, напри-
мер, чубайсовская приватизация. В 
других средствах массовой инфор-
мации, в газетах еще можно было 
встретить критические оценки, но 
не на телевидении.

Еще одной такой темой была линия 
Козырева на сознательное, добровольное, 

я бы даже сказал, опережающее подчинение 
Соединенным Штатам. Это же была офи-
циальная доктрина! Да, президент Ельцин 
периодически возмущался, например по 
поводу расширения НАТО, но без особого 
успеха. Потому что сам же ставил задачу 
МИД, чтобы были прежде всего хорошие 
отношения с американцами. А хорошие от-
ношения с американцами могут быть только 
при одном условии: если ты будешь с ними 
соглашаться. Эту доктрину только Евгений 
Примаков начал менять, когда возглавил 
МИД, и то не сразу. Как раз в эти годы я и 
начал делать программу.

Помните, как писал Маяковский? «Я 
сразу смазал карту будня, плеснувши кра-
ску из стакана; я показал на блюде студня 
косые скулы океана...» Ну, до таких высот, 
как Маяковский, я, конечно, не доходил, но 
карту привычных идейно-информационных 
будней точно «смазывал». Поэтому, конечно, 
жаловались на меня. Были звонки Юрию 
Михайловичу, были другие звонки.

— Звонки сверху?
— От людей, которые находились в руко-

водстве страны. Не буду уточнять, кто именно 
звонил, эти люди до сих пор активны. Но 
ни разу эти жалобы не получили серьез-
ного продолжения. Потому что все, что я 
говорил, было обоснованно. Никто не смог 
доказать, что я как-то искажаю факты или 
высказывания.

— Как минимум можно констати-
ровать, что положение журналистов, 
критикующих власть, конфликтующих 
с ней, за эти годы лучше не стало. Как 
вы оцениваете то, что случилось в Чечне 
с журналисткой Еленой Милашиной и 
адвокатом Александром Немовым?

— Считаю это совершенно недопусти-
мым. Избиение и запугивание журналистов 
абсолютно неприемлемо, какие бы взгляды 
эти журналисты ни выражали. Я не предвижу 
у нас раскола по этому вопросу, в том числе в 
исполнительной власти. Мы являемся, как по-
стоянно подчеркивает президент, правовым 
государством. Даже в условиях проведения 

СВО. Я бы даже сказал, особенно в условиях 
проведения СВО, когда может возникнуть, 
скажем так, искушение нарушить закон во 
имя неправильно понятых государственных 
интересов.

Террор по отношению к журналистам 
противоречит не только российским законам. 
Это противоречит и нашим международным 
обязательствам. То, что мы вышли из Совета 
Европы, не означает, что мы с себя их ски-
нули. Мы члены Организации Объединенных 
Наций, других международных организаций, 
и у нас есть обязательства и по защите прав 
журналистов. 

Мы же защищали русскоязычных журна-
листов на Украине, в Молдавии, в Прибалти-
ке. Я лично неоднократно обращался в Совет 
Европы с запросами по этому поводу, когда в 
2012–2016 годах был главой нашей делегации 
в ПАСЕ. И нашу позицию мы обосновывали 
именно международными нормами. Будет ли 
у нас моральное право выступать в защиту 
журналистов в других странах, если мы не 
сможем обеспечить журналистам защиту в 
своей собственной стране?

— Журналистику называют четвертой 
властью, хотя в России такой взгляд счи-
тается анахронизмом. Но в подкорке это 
определение осталось, и, мне кажется, 
это правильное определение. Законо-
дательная в этом списке идет иногда 
первой, иногда второй. Вы в одном лице 
представляете сразу две власти. Нет 
здесь конфликта интересов?

— Когда меня в 2011 году избрали в Госу-
дарственную думу и предложили возглавить 
Комитет по международным делам, передо 
мной встал вопрос: что делать с программой? 
Не будет ли некого противоречия между тем, 
что я делаю как законодатель, и тем, что де-
лаю как политический обозреватель? 

Программа на тот момент выходила уже 
13 лет и была по-прежнему популярна, на-
ходилась на пике. Мне очень не хотелось 
с ней расставаться. И я подумал: почему, 
собственно, тут должны быть противоречия? 
Закон позволяет совмещать депутатскую 
деятельность с творческими профессиями. 
Может быть, стоит попытаться сделать так, 
чтобы моя позиция законодателя помогала 
моей программе?

Я включил законодательный процесс в 
число тех тем, которые рассматривает про-
грамма «Постскриптум». Не во всех случаях, 
конечно, это возможно: многие законы до-
статочно сложны. И, конечно, законы, о кото-
рых мы рассказываем в программе, должны 
иметь общегражданское звучание. Всем 
должно быть понятно, о чем идет речь и по-
чему это важно. Кроме того, я стал активно 
привлекать депутатов и сенаторов в качестве 
комментаторов для наших сюжетов. 

То есть я постарался объединить эти две 
свои функции. И до известной степени, счи-
таю, мне это удалось. Возник, правда, один 
момент: значительно выросла ответствен-
ность за сказанное слово. Позволять себе 
радикализм в оценках стало сложнее. 

Я опасался, что это вызовет отток зри-
телей. Потому что в России ценят как раз 
субъективное слово. В России не любят вот 
это: «с одной стороны, с другой стороны...». 
Ты скажи, что ты думаешь, а мы уже сами 
решим, подходит это нам или нет. Но я уви-
дел, что никакого оттока не произошло, что 
мои оценки по-прежнему вызывают интерес. 
Более того, в какой-то мере интерес даже 
усилился. Ведь хотя, с одной стороны, моя 
официальная функция меня несколько огра-
ничивает, с другой — придает моим словам 
больший вес. 

Главный судья здесь зритель. Если про-
грамму не смотрят, ее никто не удержит в 
эфире: ни руководитель канала, ни министр, 
который благоволит программе, ни люди 
выше министра. Если не будут смотреть — 
всё! Либо найдут другого ведущего, либо 
скорее вообще закроют проект. Но, судя по 
рейтингам программы «Постскриптум», судя 
по тому, что она уже 25 лет в эфире, у меня 
получилось найти тот баланс, который не пре-
тит зрителю. Если зритель смотрит, значит, 
его устраивает такая стилистика. 

За эти годы мне удалось создать про-
фессионально крепкий и надежный творче-
ский коллектив, преданный «Постскриптуму» 
и хорошо понимающий его принципы. Есть 

программы, специализирующиеся на опе-
ративной информации, есть программы, 
которые специализируются на том, чтобы 
потрясти воображение. «Постскриптум» 
специализируется на том, чтобы вызывать 
доверие у людей и помочь им понять суть 
событий, о которых мы говорим. И, судя по 
всему, нам это удается.

— 25 лет это, конечно, срок. Со-
лидный срок. Немного, наверное, та-
ких программ-долгожителей на нашем 
телевидении...

— Авторских — нет. Здесь очень важно, 
что программа авторская. Есть, допустим, 
программа «Время» на Первом канале, ко-
торая выходит, наверное, уже более 50 лет. 
Есть программа «Вести» на канале «Россия»... 
Но это канальные программы. Команды, ко-
торые их делают, многократно менялись, как 
и ведущие. Но если говорить об авторских 
политических программах, то никто еще к 
такому сроку не приближался.

— Но большая часть этого срока — 
эпоха Путина. «Постскриптум» стал ча-
стью этой эпохи и даже, пожалуй, одной 
из ее медийных визитных карточек. 
Представляете ли вы свою программу 
в другую, постпутинскую эпоху? Каким 
тогда будет «Постскриптум» и будет ли 
вообще?

— Провокационный, конечно, вопрос. 
Отвечу так. Программа появилась в эфире 
до начала путинской эпохи. Хотя связь тут, 
вероятно, есть. К концу ельцинского времени 
сформировался мощный запрос на переход 
от ущербного типа развития к тому типу, 
который будет отвечать нашей националь-
ной идентичности, нашей истории, нашим 
ценностям, нашей вере, наконец. Одним 
из ответов на этот общественный запрос и 
стало появление «Постскриптума». А вскоре 
этот запрос получил воплощение на уровне 
практической политики.

Многое реализовано, хотя не все, ко-
нечно. Но сейчас перед нами стоит новый 
большой вызов. Мы много говорим о том, 
что вступаем в многополярный мир. У нас 
иногда это воспринимают как нечто, что 
обеспечит нам прекрасное будущее само 
по себе: Соединенные Штаты утратят свою 
роль мирового гегемона, ослабнет влияние 
объединенного Запада, перед нами откро-
ются новые перспективы... И установится 
более справедливый, более равноправный 
миропорядок.

Так вот, должен сказать, что это идеа-
листическая картина. Снимется одна про-
блема — избыточной мощи Запада. И то это 
произойдет не сразу, Запад будет сопро-
тивляться. Но возникнет ряд новых проблем. 
Появляются новые центры силы — со своими 
амбициями, со своими взглядами на вещи, 
со своими большими ресурсами, со своими 
технологическими достижениями. Надо быть 
готовыми к тому, что многополярный мир — 
это мир возросшей конкуренции. 

Сумеем ли мы не только сотрудничать, но 
и конкурировать с этими новыми центрами? 
Можем ли полагаться здесь на наши прошлые 
достижения? Знаете, у одного швейцарского 
банка был такой потрясающий лозунг «Ста-
бильность — это быстрое преследование». 
Мы вступаем в мир, в котором, даже если ты 
хочешь удерживать свои позиции, ты уже дол-
жен очень быстро двигаться, быстро реагиро-
вать и соперничать с другими центрами силы. 
А если рассчитываешь оказаться на первых 
позициях, должен продемонстрировать еще 
более высокий уровень эффективности.

Если рассматривать перспективу в таком 
контексте, то такая программа, как «Пост-
скриптум», несомненно, может и должна 
иметь место в обозримом будущем. Я не 
говорю, что обязательно останусь ее веду-
щим. Это зависит от множества факторов. 
Но подобные программы, по моему убеж-
дению, должны быть. Если они будут ставить 
такого рода вопросы, они, безусловно, будут 
востребованы.

Что же касается сегодняшнего дня, то, 
на мой взгляд, «Постскриптум» идет в ногу 
со временем, не устаревает. Мы движемся 
вместе с миром и со страной. И если про-
должим так двигаться и дальше, думаю, 
оснований отказываться от этого проекта 
не будет.

Кирилл ИВАНОВ.

ПРОГРАММА И ВРЕМЯ
Телеведущий и политик 
Алексей ПУШКОВ: 
«Я с самого начала сделал 
заявку на то, что создаю 
театр политических 
страстей» 

c 1-й стр.
2 июля 2010 года на Тамбовщине 
проходило выездное заседание 
президиума Совета при Пре-
зиденте РФ с участием самого 

Владимира Путина — на тот момент главы 
правительства. Присутствовали члены ка-
бинета министров, губернаторы нескольких 
областей, в общем, весь правительственный 
бомонд.

Машина что надо!

В ходе мероприятия тамбовские аграрии 
дружно просили у Владимира Путина дождя 
— в регионе стояла жуткая засуха. На что 
тогдашний премьер отвечал, что небесная 
канцелярия не по его части.

А затем на глазах всего честного народа 
под вспышки фото- и телекамер Владимир 
Путин торжественно вручил передовику 
агарного производства, тамбовскому фер-
меру Владимиру Кривошеину, сертификат 
на сельскохозяйственный трактор TERRION 
ATM 3180. Сборка российская, но из ино-
странных комплектующих. По отзывам спе-
циалистов, машина что надо, аналогов ей на 
отечественном рынке не было. Кстати, сам 
Владимир Путин не удержался и посидел за 
рулем этой машины.

Разумеется, счастливый фермер побла-
годарил за столь ценный подарок и оценку 
его скромных заслуг, пообещал и дальше 
крепить продовольственную безопасность 
страны. Сел на новенький трактор и уехал 
в свое хозяйство. Стояло жаркое лето, ра-
боты на полях было невпроворот, и трактор 
в подарок пришелся, что называется, очень 
ко двору…

Еще тамбовские власти обещали Вла-
димиру Васильевичу предоставить льгот-
ный кредит на 40 миллионов рублей. Для 
строительства молочной фермы — давней 
и заветной мечты крестьянина. В тандеме с 
таким трактором можно горы свернуть!

В итоге власти забыли и про фермера, и 
про обещанный кредит. На волне популярно-
сти Кривошеин на собственные деньги купил 
20 буренок, пару лет держал их в сарае, но 
когда понял, что о 40 миллионах можно не 
мечтать, продал коров. Переключился на 

растениеводство — выращивание подсол-
нечника, озимых и яровых культур.

Но вернемся к подарку Путина.
Владимир Васильевич открывает то-

ненькую пачку с документами. Свидетель-
ство о регистрации машины, в котором 
владельцем значится не он, Кривошеин, а 
филиал ЗАО «Агротехмаш», изготовитель 
сельхозтехники. 

Акт приема-передачи техники №135 от 
2 июля 2010 года, то есть от того самого 
дня, когда Владимир Путин вручил фер-
меру свидетельство. Он совсем короткий. 
«Мы, нижеподписавшиеся…» — и далее что 
представитель ЗАО передает, а Владимир 
Кривошеин принимает новый трактор. Две 
подписи и две печати.

А вот еще один документ, из-за которого 
поднялся весь сыр-бор. 

Договор от 4 апреля 2011 года (спустя 
почти год после памятного события) о пере-
даче транспортного средства фермеру в без-
возмездное пользование, сроком на 12 лет. 
Договор может быть продлен соглашением 
сторон, либо через 12 лет фермер обязан 
вернуть машину в целости и сохранности 
компании.

В нем говорится, что это сделано при 
посредничестве администрации Тамбовской 
области «в рамках поощрения крестьянских 
фермерских хозяйств региона, а также для 
проведения ресурсного испытания».

Ни слова о том, что технику в самой 
что ни на есть торжественной обстановке 
фермер получил из рук Владимира Путина, 

причем не во временное пользование, а в 
подарок.

— Как это все понимать? — спрашиваю 
Кривошеина. 

Собственно, сельхозтехника была 
передана фермеру без каких-либо до-
кументов, только маленькая справка о 
приеме-передаче. Лишь спустя месяцы, 
после долгих мытарств и поездок на завод 
«Агротехмаш», бумаги оформили. Но не в 
собственность фермера! Фермер не раз 
и не два пытался переписать технику на 
себя — ведь это подарок самого Путина! 
Встретиться Кривошеину с руководством за-
вода так и не удалось: «отъехали», «уехали», 
«заболели», «приходите завтра»…

А сейчас завод в судебном порядке 
пытается забрать трактор у фермера. По 
документам он оформлен не как подарок, 
а в безвозмездное пользование. Фермер, 
в свою очередь, сдаваться не собирается, 
ведь «подарки не отдарки», и предъявил 
встречный иск.

— В администрации Тамбовской области 
и региональном Минсельхозе помочь ничем 
не могут и ничего знать про трактор не хотят, 
— продолжает свой рассказ фермер. 

Тамбовский филиал завода «Агротехмаш» 
пару лет назад был объявлен банкротом, попал 
под конкурсное управление. Многие селяне 
в регионе этим обстоятельством даже до-
вольны. Дело в том, что он выпускал технику 
из комплектующих, которые приходили из 
Европы. Это была обычная отверточная сбор-
ка, и кормила она больше западных аграриев, 
чем отечественных.

Конкурсный управляющий собирает кон-
курсную массу, это его главная задача. Вот 
дело дошло и до «подарка Путина». Ведь по 
документам, подписанным в том числе Криво-
шеиным, это заводская собственность. «Без 
этого трактора мое хозяйство разорится, — 
поясняет Владимир Васильевич. — Сегодня 
такая техника стоит 7–8 миллионов рублей, 
где я их возьму? Можно покупать через агро-
лизинг, но там требуют первоначальный взнос 

30%, у меня нет таких средств. А в районе 
уже начинают посмеиваться. Дескать, Путин 
подарил, а завод отобрал; поработал — и 
хватит…». 

Бумажки не хватает

Формально трактор, судя по договору 
о передаче в безвозмездное пользование, 
по-прежнему принадлежит заводу, хотя тот 
находится в стадии банкротства. Но здесь 
есть нюансы. 

По мнению адвоката Кривошеина, договор 
не подкреплен актом приема-передачи трак-
тора, и он никак не привязан к 2010 году. То есть 
этот документ нигде и никак не исполнялся. 

Мнение адвоката, конечно, спорно. Как 
следует из акта от 2 июля 2010 года и договора 
о передаче транспортного средства в безвоз-
мездное пользование от 1 апреля 2011 года, 
в этих документах фигурирует один и тот же 
трактор, с одними и теми же номерами. Есть и 
еще один немаловажный факт. Деятельность 
крестьянско-фермерского хозяйства Влади-
мира Кривошеина была прекращена еще в 
декабре 2015 года по решению членов КФХ. 
Должно ли было тогда фермерское хозяйство 
возвратить трактор заводу-собственнику? 
Возможно. Но на этот счет в том же договоре 
стороны определили, что хозяйство вправе 
без согласия завода, но с обязательным уве-
домлением передавать трактор в пользование 
третьим лицам.

С другой стороны, есть основания счи-
тать, что случившееся на тамбовской земле 
12 лет назад торжественное событие было 
все-таки дарением. Тому есть многочисленные 
свидетели: тогдашние заместители предсе-
дателя правительства РФ Виктор Зубков и 
Александр Жуков, министры Татьяна Голикова 
и Андрей Фурсенко, губернаторы и предста-
вители Росагролизинга. 

Конечно, их в свидетели в Уметский рай-
онный суд Тамбовской области, где слушается 
дело, не привлечешь. Но есть свидетели и 
помельче.

— Про дарение говорят в суде бывшие в 
тот момент на церемонии сотрудники адми-
нистрации Тамбовской области, работники 
регионального минсельхоза и журналисты, 

— поясняет адвокат фермера. — К тому же 
трактор фермеру отдали сразу и был подписан 
акт его приема-передачи.

Понятно, что, по логике событий, пресло-
вутый трактор это не что иное, как подарок в 
знак признания заслуг фермера. Визит Вла-
димира Путина широко освещался медиа, и 
вся страна видела, как тепло происходило это 
мероприятие. Вся страна, так сказать, может 
пойти в свидетели. 

Но все это эмоции, а по закону передача 
любой дорогостоящей техники должна быть 
подкреплена справкой с печатью, в которой 
прямым текстом сказано, что это подарок. А 
вот именно такого документа как раз и нет.

Что, в свою очередь, легко объяснить. На 
мероприятии, где присутствуют первые лица 
страны, не до каких-то бумажных тонкостей 
и актов. Принимающая сторона должна по-
казать товар лицом, чтобы все соответство-
вало регламенту и этикету. Какие могут быть 
справки, закорючки, печати? Вся страна это 
видит и слышит! 

Но вот на этот раз не сложилось. Бюро-
кратическая система с легкостью переиграла 
передовика фермера, после того как Путин от-
был с Тамбовщины. А теперь ищи-свищи... На 
завод пришел конкурсный управляющий, а его 
главная задача перед кредиторами — собрать 
конкурсную массу: все, что по документам 
принадлежит предприятию. 

Если бы в какой-нибудь бумажке была за-
пись, что это подарок (да еще и от Владимира 
Путина!), понятное дело, никто бы и не поку-
сился на этот трактор. Но такой записи история 
не оставила. Хотя бережно сохранила в своих 
телеархивах репортаж о тех торжественных, 
пафосных событиях. 

К документам с обеих сторон у юристов 
могут возникнуть справедливые вопросы. 
Дело за вердиктом суда, он должен где-то 
поставить точку.

— Нынешний урожай обещает быть хо-
рошим, — вздыхает Владимир Кривошеин. 
— Пшеница у меня под 40 центнеров с гектара, 
в нынешнем году ее засеял на 140 гектар. 
Подсолнечник тоже уродился хороший, не 
меньше 20 центнеров с гектара. Только вот без 
трактора я косовицу вряд ли проведу…

Владимир ЧУПРИН.
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Этический кодекс 
и роботы
«Искусственный интеллект» (ИИ) — это 

всего лишь неудачный перевод английского 
термина artificial intelligence (AI). Если слово 
artificial еще как-то укладывается в понятие 
«искусственный» (хотя и этот перевод неточен), 
то слово intelligence по-английски это совсем 
не «интеллект» (в нашем его понимании).

Ведь слово «интеллект» в русском языке 
обозначает прежде всего высокий уровень раз-
вития умственных способностей в сочетании с 
широкой эрудицией, образованностью и даже 
талантом. Вспомните, когда вы в последний 
раз блеснули интеллектом.

В английском intelligence — это «умствен-
ные качества, состоящие из способности 
учиться на опыте, адаптироваться к новым 
ситуациям, понимать и использовать абстракт-
ные концепции, а также применять знания для 
манипулирования средой» (по данным «Британ-
ники» — британо-американской универсальной 
энциклопедии). Более того, у английского слова 
intelligence есть еще одно значение — «раз-
ведка», «секретная служба».

Задумайтесь — о чем это? Да это же про 
роботов! Вот пазлы и сложились.

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ

Роботом условно можно назвать 
техническую или программную 
систему, способную выполнять 
функции, которые ранее могли 
быть выполнены исключительно 

человеком. 
— Еще в прошлом веке предрекали опас-

ность использования роботов. Помните, в 
своем знаменитом произведении «Я, робот» 
писатель-фантаст Айзек Азимов даже разра-
ботал этический кодекс для роботов, — говорит 
эксперт в области IT-технологий Владимир 
Климов. — Он вывел три закона роботехники 
(именно «роботехники» — это слово принад-
лежит перу Азимова). Они как нельзя актуальны 
и сейчас: 

1. Робот не может причинить вред человеку 
или своим бездействием допустить, чтобы 
человеку был причинен вред.

2. Робот должен повиноваться всем при-
казам, которые дает человек, кроме тех случа-
ев, когда эти приказы противоречат первому 
закону.

3. Робот должен заботиться о своей безо-
пасности в той мере, в которой это не противо-
речит первому или второму законам.

Страшнее атомной бомбы

Казалось бы, все просто. Но вот именно 
реализация этих трех законов до сих пор оста-
ется самой сложной задачей. Над решением 
этой проблемы бьются до сих пор. Потому что 
развитие ИИ движется сумасшедшими тем-
пами. И основная опасность искусственного 
интеллекта заключена в его потенциале пре-
взойти человеческие возможности и потере 
человеком контроля над машиной. Вот здесь 
необходимо одно важное пояснение.

— Вообще, выделяют два вида ИИ: спе-
циализированный (для конкретных задач) и 
общий (еще не создан, но предполагается, что 
он достигнет уровня человеческого интеллекта, 
а в итоге превзойдет), — говорит эксперт в 
области машинного обучения, пилот и разра-
ботчик конструкций БПЛА Андрей Лимарев. — К 
первому типу относится ИИ, выполняющий кон-
кретные задачи. Например, робот-пылесос или 
электрокар Тесла, либо программа, написанная 
с использованием машинного обучения, кото-
рая, допустим, выявляет очаги землетрясений 
после обработки массива данных. Спешу вас 
обрадовать, что общий ИИ находится в стадии 
разработки. Специалисты спорят: некоторые 
считают, что он вот-вот появится (в течение 
нескольких лет), другие уверены, что нам до 
него как до Луны. 

Но именно в ИИ общего назначения 
может случиться фатальный сбой: когда по-
тенциал робота превзойдет человеческие 
возможности и человек потеряет контроль 
над машиной. Данная опасность представ-
ляет угрозу всему человечеству. Ее называют 
экзистенциальной. Менее масштабную, но 
ощутимую опасность может представлять и 
специализированный ИИ.

На прошедшем недавно саммите британ-
ского Королевского авиационного общества, 
где отчитывались об «успехах» использования 
военными ИИ, присутствующих привело в шок 
выступление полковника ВВС США Такера Га-
мильтона. Он озвучил факт, как во время теста 
беспилотника под управлением ИИ последний 
«убил» оператора за то, что тот мешал ему 
уничтожить все цели в выбранном порядке. 
Этот беспилотник с ИИ был создан для того, 
чтобы уничтожать зенитно-ракетные комплек-
сы (ЗРК). В программу также была заложена 

информация, что за максимальное количество 
пораженных целей положен бонус. Но оператор 
мешал ИИ получить вожделенную награду. В 
ответ симулятор «замочил» вышку связи, через 
которую им командовали и где принимались 
окончательные решения. Да, сама система 
ИИ была обучена на решение определенной 
задачи — уничтожение ЗРК как предпочтитель-
ный вариант. Но когда человек скомандовал 
«не стрелять!», ИИ пришел к выводу, что это 
вступает в противоречие с главной миссией. 
Затем случилась атака на виртуальную базу, 
откуда поступали «некорректные» приказы, 
и система вернулась к выполнению приори-
тетной задачи.

Гамильтон так и сказал: «Он «убил» опе-
ратора, потому что этот человек мешал ему 
выполнить задачу». Полковник указал на важное 
обстоятельство, что систему на тот момент еще 
недообучили. Ее не познакомили с идеей, что 
убивать собственного оператора нехорошо.

После невероятного ажиотажа в СМИ, 
развернувшегося вокруг этой темы, Гамильтон 
поспешил заявить, что на самом деле такого 
эксперимента не проводилось и что он все вы-
думал. Однако большинство экспертов и людей 
из окружения полковника Гамильтона твердо 
убеждены, что такое тестирование беспилот-
ника с диким результатом имело место быть. 
Ибо авторитет и род деятельности Такера Га-
мильтона не предполагают шуток на подобные 
темы. Ведь сам Гамильтон возглавляет отдел 
испытаний и эксплуатации ИИ. Он проводит 
летные тесты автономных систем вооружения, 
в том числе роботизированных дронов Kratos 
XQ-58 Valkyrie с заложенной способностью 
вести прямой бой. 

Гамильтон, рассказывая об эксперименте 
на том совещании, предостерегал его участ-
ников от любого желания полагаться на ИИ. А 
теперь вы только представьте на минуточку, 
что недообученному ИИ когда-то передадут 
управление ядерным оружием…

Человек, который спас мир

Здесь как нельзя кстати стоит вспомнить 
одно важное событие, случившееся почти 40 
лет назад — 26 сентября 1983 года. В этот 
день советский офицер Станислав Петров 
предотвратил потенциальную ядерную войну 
между СССР и США. Она могла начаться из-за 
сбоя системы предупреждения о ракетном на-
падении. На командном пункте (КП) секретной 

военной части Серпухов-15 компьютер выдал 
сообщение о запуске ракет с территории Аме-
рики в сторону Советского Союза. Ситуация 
была крайне критическая. В 0.15 на КП срабо-
тали сирены. Возле рабочего места Петрова 
монитор высветил слово «Старт». Категория 
достоверности информации была наивысшей. 
В отдельном квадрате здесь же была разверну-
та американская карта, где система указывала 
место запуска: с военной базы Западного по-
бережья ракеты уже летели на СССР. Данная 
информация об ударе поступила от космиче-
ской системы раннего предупреждения «Око». 
Она создавалась для выигрыша во времени, 
чтобы высшее руководство страны имело бы в 
запасе около 10 минут для принятия решения 
об ответном ударе. 

В тот момент вся ответственность легла на 
плечи оперативного дежурного, подполковника 
Станислава Петрова. Весь боевой расчет смо-
трел на него и ждал распоряжений. Петров был 
высококлассным профессионалом, обладал 
интуицией, поэтому взял на себя смелость оце-
нить сигнал... как ложный! Он сообщил об этом 
по правительственной связи. А ведь мог просто 
действовать по уставу и передать информацию 
руководству дальше по цепочке. Мог, но не 
сделал. Офицер не поверил системе и принял 
решение самостоятельно. В советское время 

это был невероятный риск! Только потом станет 
понятно, что этот человек фактически предот-
вратил Третью мировую войну. Просто спас 
мир от катастрофы. Позже комиссия выявила 
причину ложного срабатывания: отраженные 
от высоких облаков лучи датчики спутника при-
няли за пуск ракет. С учетом этого космическую 
систему пришлось корректировать.

Долгое время эта информация не афи-
шировалась. Но в 90-е годы она просочилась 
в общедоступное пространство. Журналисты 
разыскали Станислава Петрова, с ним вышло 
не одно интервью. Потом о нем стали писать 
зарубежные газеты. За свой поступок он по-
лучил престижные международные награды. 
Позже сделали документальный фильм, а его 
имя вошло в энциклопедию.

Когда читаешь воспоминания Станислава 
Петрова, чувства переполняют: «Мне каза-
лось, что моя голова превратилась в компью-
тер — множество данных, но в единое целое 
они не формировались. Руководству я позво-
нил через две минуты и сказал в трубку, что 
тревога ложная, компьютер дал сбой. Теперь 
оставалось лишь ждать, пока ракеты, если они 
действительно были запущены, вторгнутся в 
наше воздушное пространство и их засекут 
радары. Произойти это должно было через 18 
минут, но не произошло».

Волосы встают дыбом, когда представ-
ляешь, что могло бы случиться, если бы вме-
сто Станислава Петрова решение принимала 
система под управлением ИИ. Это я к тому, 
что одна из главных опасностей таится в при-
менении ИИ военными, например в автоном-
ных системах вооружения. Ведь они способны 
принимать решения самостоятельно. 

Умный, но безУмно опасный

— Действительно, использование ИИ в 
военных целях может привести к разработке 
автономных оружейных систем, принимаю-
щих решения о жизни и смерти без участия 
человека. Это грозит созданием потенци-
ально опасной ситуации, если такие систе-
мы попадут в «неправильные» руки или будут 
неконтролируемыми.

Вот несколько примеров подобных систем 
и связанных с ними опасностей и рисков:

1. Дроны-убийцы: автономные беспилот-
ные летательные аппараты, способные само-
стоятельно выбирать и атаковать цели без 
участия человека. Их можно использовать для 
проведения терактов.

2. Роботы-солдаты: автономные роботы, 
способные воевать на поле боя без участия 
людей. Они принимают решения о жизни и 
смерти без учета человеческой морали. 

3. Кибератакующий ИИ: автономные си-
стемы, использующие искусственный интел-
лект для проведения кибератак. Способны 
причинить значительный ущерб компьютерным 
системам и сетям. Подобные системы могут 
представлять угрозу для критической и военной 
инфраструктуры.

4. Гонка вооружений и потеря контроля над 
ситуацией. Развитие автономного вооружения 
повысит риск военных конфликтов между стра-
нами. В случае ошибок или сбоев в программ-
ном обеспечении такие системы могут стать 
непредсказуемыми и неуправляемыми.

Вышеописанные примеры ярко демон-
стрируют хрупкость нашего мира, окажись ИИ 
в «неправильных» руках. А мало ли безумных 
людей ходит по земному шару?

Читать чужие мысли? 
Легко!

Итак, разработку автономных систем воо-
ружения стоит поставить в списке опасностей 
использования ИИ на первое место.

— Но есть еще и другие, не менее зна-
чимые риски, — говорит Владимир Климов. 
— Во-первых, это нарушение приватности 
и безопасности данных. Ведь использова-
ние ИИ требует большого объема данных для 
обучения и функционирования. Сбор и хра-
нение этих данных представляет угрозу для 
конфиденциальности и безопасности личной 
информации. Во-вторых, это автоматизация 
рабочих мест. Продвижение ИИ действительно 
может вызвать опасность потери рабочих мест 
в определенных отраслях. Технологический 
прогресс легко заменит множество традици-
онных рабочих специальностей. Как следствие, 
могут возникнуть социальные, экономические 
проблемы. Безработица и неравенство как 
минимум. В-третьих, непредсказуемость и 
недостаток прозрачности. Некоторые типы 
ИИ, особенно глубокое обучение и нейронные 
сети, действительно сложны в понимании и 
предсказуемости. Возникает проблема от-
слеживания и объяснения принятых алгорит-
мами решений. Если ИИ делает ошибку или 

принимает несправедливое решение, это 
может спровоцировать серьезные послед-
ствия для людей и общества. В-четвертых, это 
усиление неравенства. Если доступ к передо-
вым технологиям ограничен определенными 
группами или странами, то это может привести 
к еще большему разрыву между богатыми и 
бедными, а также между различными культу-
рами и регионами.

Как вы догадываетесь, это далеко не пол-
ный список опасностей. Но его можно взять 
за основу. 

А вы знаете, что совсем недавно ученые 
Техасского университета в Остине разрабо-
тали языковой декодер на основе GPT. На-
помню, что GPT — это одна из разновидностей 
нейронной сети — генеративная нейронная 
сеть. GPT (Generative Pre-trained Transformer: 
генеративный предобученный трансформер) 
— это очень большая нейросеть со 175 млрд 
параметров. Так вот, созданный де-
кодер может переводить мысли 
человека в текст при помощи 
искусственного интеллек-
та и функционального 
магнитно-резонансного 
томографа (ФМРТ). 
Проще говоря, может 
читать мысли. По за-
мыслу ученых, их 
разработка должна 
помогать людям с не-
врологическими забо-
леваниями общаться с 
внешним миром. Речь 
идет о случаях, когда у 
человека нарушена речь. 
Например, пациент перенес 
инсульт. Находится в сознании, 
но не имеет возможности внятно 
говорить. И вот этот «декодер смыс-
лов»  помогает человеку общаться с окружаю-
щими. Но вы, наверное, догадываетесь, что по 
мере совершенствования этот декодер может 
применяться и для других целей. Например, 
для слежки за людьми и шпионажа. А это, мягко 
говоря, уже совсем неэтично. А создатели та-
кого чуда уже обещают перенести технологию 
с больших ФМРТ-сканеров на портативные 
системы визуализации мозга.

— Вы только представьте, какой это на-
учный прорыв: люди научились читать чужие 
мысли без каких-либо вживляемых человеку 
устройств, — говорит Владимир Климов. — Ему 
сулят повсеместное применение. Но если вду-
маться в суть происходящего, покрываешься 
холодным потом.

Ведь может настать время, когда власти 
такой прибор будут использовать для допросов 
или работодатели будут следить за работни-
ками. Хотя авторы изобретения утверждают, 
что без согласия людей технология бессильна: 
например, человек может отказаться лежать 
в сканере или спрятать свои мысли, заставив 
себя думать, например, о... вкусном ужине. 
Допустим. Но что будет, если этим делом (при-
нуждением) займется, например, полиция или 
спецслужбы и они предложат просто поуча-
ствовать в «тестировании» на благо человече-
ства? Возможно, найдутся и другие аргументы. 
Представляете, чем все может закончиться?

Вспомните информацию пятилетней 
давности, когда китайские полицейские на-
чали применять специальные очки с видео-
камерами, подключенными к единой системе 
распознавания лиц. Методика использования 
такого гаджета выдала невероятный результат. 
Полиция смогла идентифицировать личности 
многих нарушителей, давно находящихся в 
розыске. А что будет, если к этим очкам до-
бавить портативное устройство сканирования 
мозга?! Например, злоумышленник только за-
думает что-то стащить, а его уже возьмут «под 
прицел».

Три закона роботехники 
и кипящие страсти

— На самом деле все эти риски исполь-
зования ИИ не являются неизбежностью, если 
будут разработаны этические принципы. Если 
будет надлежащее регулирование и участие 
общества в процессе разработки и внедре-
ния ИИ-технологий, — успокаивает Андрей 
Лимарев. — Однако при обсуждении таких 
серьезных моментов и решении подобных 
вопросов тоже кипят нешуточные страсти. 
Каким боком повернется ситуация, если и 
среди крестных отцов-основателей ИИ нет 
однозначного мнения. 

Например, один из основателей ИИ Джеф-
фри Хинтон покинул Google, чтобы предупре-
дить человечество о надвигающейся угрозе. 
Все, конечно, понимают, что без законодатель-
ных мер мир скатится в бездну. Так вот, 14 июня 
этого года Европейский парламент принял 

проект закона «Об искусственном интеллекте», 
который серьезно ограничит использование 
программного обеспечения с ИИ для распозна-
вания лиц. Он также потребует от создателей 
систем ИИ, таких как ChatGPT, раскрывать 
больше информации о данных, используемых 
для создания решений. Окончательный вариант 
закона будет согласован между представителя-
ми власти Европейского союза — Европейского 
парламента, Европейской комиссии и Совета 
Европейского союза. Он будет принят, скорее 
всего, не ранее конца этого года. По крайней 
мере официальные лица заявили, что они на-
деются достичь окончательного соглашения к 
концу года. Но буквально на днях главы крупных 
компаний выступили против чрезмерного регу-
лирования ИИ. Руководители Renault, Siemens, 
Heineken, Airbus, Ubisoft, Dr. Oetker, Deutsche 
Telekom (всего 150 организаций) направили 
регуляторам ЕС соответствующее письмо. 

— Сложилась парадоксальная 
ситуация: пока власти приду-

мывают, как защитить чело-
вечество от ИИ, извест-

ные компании боятся 
проиграть конкурен-

цию без его исполь-
зования, — считает 
Владимир Климов. 
— И вся эта нераз-
бериха случилась 
по банальной при-
чине: те самые три 

закона роботехники, 
о которых я упоминал 

выше, не поставили во 
главу угла. Но именно 

они должны были стать 
опорой, сутью всех разра-

боток в области ИИ. Ведь, по 
мысли их создателя, эти законы 

должны быть каленым железом выжжены на 
искусственном разуме. На деле произошло 
совсем не так. Оставим в стороне системы ИИ 
для военных задач. Их и проектируют вопреки 
этим законам. Для уничтожения врага.

— Возьмем для примера ChatGPT — чат-
бот с искусственным интеллектом, который 
может общаться с людьми на естественных 
языках и отвечать на различные запросы. Вроде 
бы абсолютно безобидная система для гене-
рации правдоподобного продолжения текстов 
на естественном языке. Как ее разрабатывали? 
Может быть, разработчики пытались с самого 
начала заложить в нее эти законы? Нет, она 
развивалась по пути совершенствования ар-
хитектуры нейронных сетей, их колоссального 
усложнения, — рассказывает IT-эксперт, доцент 
НИУ ВШЭ Олег Артамонов. — О безопасности 
никто и не думал. GPT первой версии обладал 
117 миллионами внутренних параметров и 
был обучен на 4,5 ГБ текстов. GPT-2 примерно 
вдесятеро сложнее. GPT-3 — в сто раз больше 
параметров и в десять раз больше текста. Для 
сравнения, один том «Войны и мира» — это 
чуть меньше 700 тысяч знаков. GPT-3 (на об-
новленной версии которого сделали ChatGPT) 
обучался на объеме текстов примерно в мил-
лион (!!!) раз большем, чем вся «Война и мир». 
В него грузили всё. Всю Википедию, огромные 
библиотеки художественной и нехудожествен-
ной литературы, информацию из социальных 
сетей. Сеть с 1,3 млрд параметров не могла 
примерно ничего, с 13 млрд параметров могла 
кое-как на уровне студента-троечника, а при 
175 млрд параметров (это GPT-3) она буквально 
рванула вверх.

И только выработав у GPT-3 удивительную 
способность к ведению диалога на естествен-
ном языке, инженеры одумались и приступили 
к вопросам безопасности. Для большой языко-
вой модели это означает фильтрацию выход-
ных текстов. Если до этого «обучение» велось 
в режиме «без учителя» на неразмеченных 
данных, то теперь использовалось «обучение с 
подкреплением от человека». То есть языковой 
модели указывали, какие из сгенерированных 
ей ответов являются неприемлемыми — оскор-
бительными или неподходящими для людей. 
Подчеркну, невозможно было на начальном 
этапе «вшить» в нее правильное понимание. 
А это обучение напоминает огораживание 
штакетником мощного, сказочно сильного 
носорога. У которого нет царя в голове. И раз 
за разом пользователи ChatGPT заставляют 
выходить систему за этот хлипкий штакетник. 
То ее попросят хитрым образом сгенерировать 
ключи и пароли. То написать вредоносный код. 
Инженеры латают обнаружившиеся уязвимо-
сти. Но находятся все новые и новые.

Чувствуете, какой накал страстей! Многие 
хотели бы уже узнать, правда ли, что страна, 
которая разработает самый совершенный ИИ, 
сможет доминировать над всеми остальными? 
Ученые уже думают над этим развитием сюже-
та. Продолжение следует...

Светлана ПЕТРУШОВА.
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МОЯ МОСКВА
Предстоящий Московский урбанисти-
ческий форум — одно из крупнейших 
событий в области городского раз-
вития и планирования. Мероприятие, 
которое в этом году продлится почти 
полтора месяца, соберет ведущих уче-
ных, представителей бизнеса, обще-
ственных организаций. Впрочем, об-
судить и предложить инновационные 
решения для устойчивого развития го-
родов смогут не только они. Впервые 
с 2011 года программа форума-2023 
ориентирована в первую очередь на 
самих жителей Москвы.

Мэр Москвы назвал урбанистический 
форум главным событием второй половины 
лета. Это мероприятие обещает быть инте-
ресным и полезным абсолютно для всех, кто 
интересуется развитием городов и стремится 
к созданию более устойчивой и комфортной 
среды для жизни.

«В этом году выставочная и просвети-
тельская программа урбанфорума будет ор-
ганизована с особым размахом. Целых шесть 
недель в городе будут работать четыре боль-
шие площадки, посвященные настоящему и 
перспективам развития Москвы», — написал 
Сергей Собянин в своем блоге.

Московский урбанистический форум-
2023 станет самым масштабным в истории. 
На площадках будут представлены главные 
достижения города во всех областях, включая 
транспорт, строительство, экономику, цифро-
визацию, торговлю, медицину, образование.

Основная цель форума — создание плат-
формы для обмена опытом и знаниями, поиск 
практических решений в области урбанисти-
ки, сообщает глава российской столицы. В 
его рамках пройдут панельные дискуссии, 
конференции, семинары и мастер-классы 
на различные темы, связанные с городским 

планированием, транспортом, экологией, со-
циальным развитием и другими аспектами 
урбанистики.

Важной частью форума станет выставка 
инновационных проектов и технологий, кото-
рые помогут сделать города более удобными, 
экологически чистыми 

и эффективными. Участники смогут ознако-
миться с последними достижениями в обла-
сти урбанизма и узнать о лучших практиках 
городов планеты.

Одна из площадок расположится в парке 
«Зарядье», который в последние годы 

был основным местом проведения Мо-
сковского урбанистического форума. 
Там с 4 августа по 10 сентября будет 
работать выставка «Город для каждо-
го». Посетители смогут рассмотреть 
инсталляции, посвященные десяти 
мегапроектам Москвы, посетить арт- и 
фотоэкспозиции, заняться спортом на 
Парящем мосту.

В течение двух последних дней 
августа в «Зарядье» пройдет дело-
вая программа форума — «Город, 
устремленный в будущее». Там же 
состоится фестиваль Moscow Urban 
Fest, который будет посвящен взаи-
модействию жителей с городским 
пространством.

В Гостином Дворе будут пред-
ставлены инновационные проекты в здраво-
охранении, образовании и социальной сфере. 
Это будет интересно как профессионалам, так 
и обычным горожанам. Гости смогут ознако-
миться с трендами развития системы здраво-
охранения в Москве, изучить навыки человека 
будущего и увидеть, как меняется качество и 
продолжительность жизни. На площадке прой-
дут три крупных мероприятия: конгресс Urban 
Health, форум среднего профессионального 
образования и форум социальных инноваций 
регионов.

Олимпийский комплекс «Лужники» станет 
местом самой большой фестивальной про-
граммы для москвичей и туристов. Городские 
департаменты и учреждения представят свои 
площадки под открытым небом. Посетителей 

ждут выступления артистов, концерты, мастер-
классы, интерактивные инсталляции, игры, 
соревнования и фуд-корты. Активные горожане 
смогут освоить искусство серфинга, поиграть 
в пляжные игры и сняться в кино.

В Центральном выставочном зале «Ма-
неж» откроется выставка «Станция Манеж», 
приуроченная к «Году нового транспортного 
каркаса». Посетители увидят самую большую 
голограмму в России, почувствуют себя на-
стоящим машинистом электропоезда Большой 
кольцевой линии метро, а при желании — по-
сетят тоннель строящейся линии МЦД-5. Кроме 
того, гости смогут провести время с семьей в 
досуговом центре, послушать лекции и даже 
подать резюме для работы в транспортном 
комплексе Москвы.

Организаторы форума предусмотрели 
возможность для участников принять участие 
в экскурсиях по Москве, чтобы ознакомиться 
с инновационными проектами и развитием 
города. Это будет отличной возможностью 
увидеть на практике, какие изменения про-
исходят в столице России и какие решения 
применяются для улучшения городской среды, 
подчеркнул Сергей Собянин.

Как и прежде, жители Москвы будут иметь 
возможность выбрать победителей премии 
Московского урбанистического форума. Эта 
награда присуждается городским сообще-
ствам, независимым проектам и отдельным 
людям, которые вносят позитивные изменения 
в столицу. В прошлом году победителями стали, 
в частности, Дом культуры «ГЭС-2», парк «Яуза», 
благотворительный фонд «Старость в радость». 
Ну а какие проекты москвичи признают лучши-
ми в 2023-м, мы узнаем совсем скоро.

«Приглашаю посетить главное собы-
тие второй половины лета», — добавил мэр 
Москвы.

Виктория КРЮКОВА.

Масштабное событие 
пройдет в российской 
столице с 1 августа 
по 10 сентября

ПРИГЛАСИЛ МОСКВИЧЕЙ 
НА УРБАНИСТИЧЕСКИЙ ФОРУМ

СЕРГЕЙ СОБЯНИН 

«Искусственный интеллект «убил» оператора, 
потому что этот человек мешал ему выполнить 
задачу». Что дальше?

СТРАШНЕЕ

Надо признать, что искусственный интеллект уже наделал невероятный 
переполох во всем мире: заставил серьезно волноваться самого Илона 
Маска, встряхнул ООН и ВОЗ, продолжает будоражить научное сообще-
ство, называющее его то богом, то дьяволом, то неведомой зверушкой. 
На днях член Палаты представителей США от Калифорнии Тед Лью пред-
ложил принять поправку, которая запретит искусственному интеллек-
ту управлять ядерным оружием. Она должна потребовать от Пентагона 
сформировать систему, обеспечивающую «значительный человеческий 
контроль для запуска ядерного оружия». В поправке отмечено, что люди 
должны иметь последнее слово при выборе цели для ядерного оружия. В 
том числе когда, где и как она будет поражена.
В самом начале пути по внедрению искусственного интеллекта люди уже 
ставят перед ним преграды — слишком велик риск, слишком разрушитель-
ными могут быть последствия.

АТОМНОИ ВОИНЫ
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Специалист 
Андрей 
Лимарев 
тестирует 
новый 
дрон.
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Этот рисунок 
на тему статьи 
сгенерировал 

искусственный 
интеллект.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 7 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Договор. 4. Апофеоз. 10. Веревка. 11. Нонсенс. 13. Жмот. 
14. Дети. 15. Казнокрад. 16. Нянька. 18. Апрель. 20. Полынья. 22. Амброзия. 23. Аллер-
ген. 24. Распятие. 27. Канонада. 30. Влияние. 32. Сорняк. 34. Ластик. 35. Опасность. 
36. Люкс. 38. Шнур. 39. Тетерев. 40. Комитет. 41. Кульман. 42. Халтура.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дружина. 2. Обет. 3. Оценка. 5. Посуда. 6. Фонд. 7. Затишье. 
8. Магнолия. 9. Анаконда. 10. Военком. 12. Селение. 17. Коррупция. 19. Пудреница. 
20. Позитив. 21. Явление. 25. Антракт. 26. Единство. 27. Конфорка. 28. Диктант. 
29. Всплеск. 31. Актриса. 33. Комета. 34. Львица. 37. Сеть. 38. Шест.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Математический 
пример» в углу карты. 4. Фрагмент разбив-
шегося о риф судна. 10. Черта характера 
высокомерного аристократа, презирающего 
простых людей. 11. «Чертополох» в изыскан-
ном блюде. 13. Угощение в лошадиной тор-
бе. 14. Титул супруга Дианы де Монсоро в 
романе Александра Дюма. 15. Знахарь, 
вставляющий суставы на место. 16. Цара-
пина по сравнению с сотрясением мозга. 
18. Акулий зуб, дарующий силу хозяину. 20. 
Долгожданная встреча для уфологов. 22. 
«Имя» параграфа в учебнике. 23. Профи, 
предсказывающий судьбу по звездам. 24. 
Мамина подпись, «нарисованная» отлични-
ком. 27. Предчувствие несчастья. 30. Ме-
бель, место которой на свалке. 32. Дождь, 
град или снег в прогнозах синоптиков. 34. 
Банкротство государства, обесценившее 
вклады. 35. Выговор за плохое выполнение 
работы. 36. Четырехгранная зеленая бу-
тыль с водкой. 38. Динамичная английская 
пляска. 39. Причина свиста чайника. 40. 
Слезно-веселое состояние психопата. 41. 
Мастерская с горном и наковальней. 42. 
Журнал с ассортиментом товаров и цен.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Грабитель в брошенной 
беженцами деревне. 2. Подарок судьбы, 
выпадающий единожды. 3. Плакат с гово-
рящими буквами для детей. 5. Подарок, 
который у бородача будет пылиться. 6. Трав-
ма, полученная во время тушения огня. 7. 
Сладкая «валюта» в детском саду. 8. Рас-
терянная реакция на признание в любви. 
9. Возмездие, наступающее в положенный 
час. 10. Единица времени в названии часов 
физрука. 12. Крытая лестница, ведущая в 
терем. 17. Выступающий участник научной 
конференции. 19. Сливочный десерт, спа-
сающий от жары. 20. Гусар, пригласивший 
барышню на танец. 21. Студенческий «тал-
муд» с конспектами. 25. Не делящаяся на 
всех часть добычи. 26. Общее именование 
для епископа и митрополита. 27. Тактильное 
чувство, обостренное у слепого. 28. Наука, 
чьим «отцом» считают Геродота. 29. Еврей-
ская холодная закуска из рубленой селедки. 
31. Тренер с планами на олимпийский цикл. 
33. Охотник за скальпом бледнолицего. 34. 
Спешное дипломатическое уведомление. 
37. Фамилия приятеля Тома Сойера. 38. 
Водица от щей, лишенных овощей.

КРОССВОРД

■ «Мой молодой человек приехал 
со мной еще из Кургана» — Соня Присс 
призналась, что давно несвободна

■ «У нас с Наташей творчески-ироничная 
фаза отношений» — Александр Дзюба 
о любви длиной четверть века

■ «Гибель сестры — самое кошмарное, 
что случилось в моей жизни» — Андрей 
Назимов о нерве, который помогает ему 
в игре

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«АТМОСФЕРА»

■  Охотничья культура — национальное до-
стояние России.

■  У истоков дичеразведения.
■  Всероссийская выставка борзых.
■  Пора менять правила испытания 

легавых.
■  Итоги весенней охоты: очерки читателей.

■  Волки и волчатники.
■  На грани жизни и смерти: 

случай на охоте.
■   Вести с водоемов.
■  Капризы морского жереха.
■  Ловим рыбу матчевой 

снастью.

ЧИТАЙТЕ 
В НОВОМ НОМЕРЕ 
«РОССИЙСКОЙ 
ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ» 
№6 (27 ИЮНЯ — 
24 ИЮЛЯ 2023 Г.):

НЕ ПРОПУСТИ!

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи 
т. 8(926)902-53-51

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

В Музее Тропинина открылась 
«Крошечная выставка». Название 
буквально соответствует формату: в 
камерной экспозиции размером 30 
квадратных метров представлены 
очень маленькие экспонаты. 
Живописные миниатюры, 
микромозаики, вышивки бисером, 
кукольный фарфор, резная кость, 
дамские аксессуары, игольницы и 
спичечные коробки — всего более 
160 предметов.

Многие вещи показываются впервые, 
потому что их сложно выставлять: на фоне 
больших произведений им легко затеряться. 
Имена большинства авторов неизвестны, но 
ясно, что это светские дамы и джентльмены, 
для которых занятия вышивкой или мозаикой 
становились медитативным досугом. Извест-
но же, что Николай Гоголь тоже вышивал би-
сером, чтобы успокоить нервы, — так делали 
многие в «золотой век».

«Крошечная выставка» начинается с са-
мого определения миниатюры. Изначально 
так называли заглавную букву в рукописных 
книгах, с которой начиналось повествова-
ние. Ее обычно писали красной киноварью 
— minium — от латинского слова и пошло 
название. Постепенно миниатюры начали 
украшать цветочными орнаментами, потом 
фигурами святых, в итоге рисунки вышли за 
пределы буквы и переросли в иллюстрации на 
отдельных страницах. Выставку открывает ви-
трина, встроенная в стену, где представлена 
одна из старинных книг, правда, не рукопис-
ная, а уже печатная — акафист святителю и 
чудотворцу Митрофану Воронежскому (вторая 
четверть ХIX века). Рядом с ней выставлены 
чернильницы, украшенные золотой росписью 
или искусной резьбой.

Постепенно миниатюрой стали называть 
не только буквы или книжную графику, а 
любые произведения искусства маленького 
формата. Широкое распространение полу-
чили мини-портреты, которые удобно было 
носить с собой. Изображения близких часто 
встраивались в кулоны или кольца. На вы-
ставке отдельная витрина показывает такие 
портреты — всего их 11. Имена изображен-
ных дворян и авторы портретов по большей 
части неизвестны. Вместе с модой на ми-
ниатюрную портретную живопись в Россию 
ХIX века пришел еще один тренд — делать 
силуэты. Чаще всего профили вырезали 

из черного картона и наклеивали на белую 
бумагу. Но были и более искусные техники 
создания силуэтов — например, эгломизе. 
Термин происходит от имени парижского 
мастера Жана Батиста Гломи, работавшего 
во второй половине XVIII века. Он наклеивал 
на оборот стекла фольгу из сусального зо-
лота или серебра, по которой тонкой иглой 
гравировал рисунок, после чего покрывал 
его лаком. В экспозиции есть и камеи — 
профили, сделанные уже не с помощью су-
сального золота, а словно бы из тончайшего 
драгоценного камня. На самом деле они 
нарисованы акварелью. В XVIII–ХIX веках 
искусные обманки были в моде.

Миниатюры в отличие от больших па-
радных портретов имели вполне практи-
ческие функции. Моряки брали изобра-
жения близких, уходя в долгое плавание. 
Портретами обменивались влюбленные. 
При сватовстве потенциальным новобрач-
ным сначала показывали портрет будущего 
супруга. Императоры вручали отличившимся 
дворянам портреты со своим изображением 
за заслуги — это было почетно. В экспо-
зиции есть несколько таких изображений, 
вырезанных из белой кости. Есть здесь не 
только портреты, но и пейзажи художни-
ков — как неизвестных, так и знаменитых. 
Например, Айвазовского и Поленова. Они 
писали небольшие картины в качестве на-
турного эскиза, глядя на который позже 
можно было создать большое полотно уже 
в мастерской. Маленькие вещицы делались 
и для детей: в экспозиции есть игрушечный 

фарфоровый набор, рядом с которым пред-
ставлена кукла. 

Широкое распространение миниатюра 
получила в декоративном искусстве. Предметы 
создавались с невероятным мастерством. Это 
и спичечные коробки, украшенные тончайшей 
гравировкой, и роскошные игольницы, выре-
занные из белой кости, и дорожные несессеры 
для украшений и косметики, инкрустированные 
драгоценными металлами. Большое распро-
странение в конце XVIII века получили микро-
мозаики, выполненные из камушков смальты. 
Они стали популярны после того, как Павел I с 
супругой совершили большое путешествие по 
Европе и привезли оттуда несколько таких из-
делий из Италии. Но микромозаики были очень 
дорогим удовольствием. Поэтому получил 
распространение более доступный вариант 
— вышивка бисером.

— Вышивка бисером — один из немногих 
видов декоративного искусства, которым 
разрешалось заниматься барышням, — рас-
сказывает замдиректора Музея Тропинина, 
куратор выставки Анна Попова. — Причем 
бисер был настолько микроскопическим, 
что иногда использовали волос, чтобы его 
нанизывать, вместо иглы. Подходящую иглу 
просто невозможно было сделать. Вышив-
ки делали по схемам, которые были очень 
ценными, они переходили из рук в руки. На 
одну такую миниатюру могло уйти полгода. 
Считалось, что это занятие укрепляет нервы, 
поэтому вышивками занимались не только 
дамы, но и мужчины. Николай Гоголь, напри-
мер, тоже вышивал.

Чтобы сделать такую работу, нужно много 
времени и терпения, а еще хорошее зрение. 
Представленную на выставке тончайшую вы-
шивку гладью даже рассматривать сложно, 
настолько малы стежки, не говоря о том, чтобы 
делать такие «штрихи» из ниток. Несколько са-
мых маленьких экспонатов встроены в стену: 
их можно рассматривать через небольшие 
дырочки в стене, которые позволяют скон-
центрировать внимание на деталях без лупы. 
Среди них есть редкий экспонат — двустенный 
стакан, выполненный крепостным мастером 
Александром Вершининым. Подобных ста-
канов сохранилось не более 20 штук. Между 
стенками размещен пейзаж из картона и нату-
рального мха. Секрет уникальной технологии 
умелец унес в могилу. Никто по сей день не 
может повторить его мастерства.

Мария МОСКВИЧЕВА.

ЗАЧЕМ ГОГОЛЬ ВЫШИВАЛ БИСЕРОМ
На крошечной выставке 
показали самые 
маленькие экспонаты

Художник Виктория Севрюкова — 
королева и ударница театрального 
костюма. По количеству 
спектаклей, одетых ею за сезон, 
вряд ли кто может сравниться 
с Викторией. Она одевала 
спектакли Захарова, Виктюка, 
Крымова, Хейфеца, Писарева, 
Дуровой, Франдетти, Лепажа и 
других известных режиссеров. 
Ее костюмы — произведение 
искусства, изобретательны, 
безумно-фантазийны, где безумие 
и фантазия на равных. И всегда 
изысканны. Они получают 
«Золотые маски» и прочие 
театральные премии и, как 
лакмус, проявляют достоинства 
любой постановки, но могут 
подчеркнуть и недостатки. Но 
это пугает только неталантливых 
режиссеров. О кинокумирах, 
неблаговидной роли моды в театре, 
связи нижнего белья и мантии ее 
королевского величества, а также 
почему некоторые театральные 
директора не любят художницу 
Севрюкову, мы поговорили с ней 
накануне юбилея. 

— Виктория, сколько спектаклей ты 
одела в этом сезоне?

— Сразу не отвечу. За последние два ме-
сяца было три премьеры. И это параллельно 
еще с четырьмя запущенными проектами. 
Есть аналог шахтера Стаханова в юбке? Это я. 
Не понимаю, кому я обещала делать двойную 
дойку за смену, но факт остается фактом.

— У тебя есть объяснения такого удар-
ного, не побоюсь этого слова, героиче-
ского труда?

— Тут может быть два объяснения — не могу 
говорить «нет», особенно своим и любимым. И 
мне так интересно делать что-то новое!

— Есть ли статистика, сколько ты во-
обще одела спектаклей и сколько в общей 
сложности по твоим эскизам изготовили 
костюмов? Должно быть, астрономиче-
ская цифра.

— Я перестала считать и записывать ко-
личество спектаклей еще лет десять тому 
назад. Как у летчиков-истребителей, которые 
на фюзеляжах своих машин фиксировали 
количество сбитых вражеских самолетов. У 
меня тоже фюзеляж закончился, негде боль-
ше галочки ставить. Думаю, больше 400, ну, 
может, 400 костюмов. А в общей сложности 
— больше 20 000. Это население целого по-
селка городского типа.

— Кто для тебя является кумиром в 
истории костюма, в частности театраль-
ного? Кто оказал влияние?

— Кумиры мои, как ни странно, все из 
кино. Ольга Кручинина — это мое сказочное 
детство. Фильм «Каменный цветок», костюмы 
Хозяйки Медной горы решили мою судьбу. 
Я тогда отчетливо поняла, что не хочу быть 

артисткой Тамарой Макаровой, игравшей ту 
самую Хозяйку, а хочу быть тем человеком, 
который все это придумал! Ну и, конечно, 
фильм «Красное и черное» с костюмами Элео-
норы Маклаковой окончательно развеял все 

мои сомнения. Если эта чудо-профессия на-
зывается громоздко и топорно «художник по 
костюмам», то это я. Потом немного Феллини 
с костюмами великого Данило Донати и Ви-
сконти в содружестве с Пьеро Този. И вуаля 
— любовь навсегда. От них же, от великих 
художников кино, любовь к подробностям и 
деталям, в общем, не нужная в театре.

— Театр и мода: кто они — враги, дру-
зья или партнеры?

— Влияние моды на театр несомненно. 
И оно же портит театральный костюм. Если 
костюм в спектакле модный и даже остро-
модный — это практически приговор. Значит, 
спектакль проживет недолго. Мода ведь ско-
ротечна!!! Поэтому сознательно надо быть от 
нее подальше, если хочешь, чтобы спектакль 
жил долго.

— Самые необычные материалы или 
технологии, которые тебе приходилось 
использовать в своих спектаклях?

— Из любимого — пакеты для мусора. 
Причем всех оттенков и фактур. Пакеты можно 
жечь раскаленным утюгом, запекать в ду-
ховке, дуть на них из авиационного фена. 
Чтобы получить супертеатральную фактуру в 
стиле постапокалипсиса… А вообще в работу 
идет все — утеплители и технические ткани, 
войлок и технический фетр, флажные сетки и 
пяточные очесы (это нитки, которые вплетают 
в пятки детских колготок для прочности). Из 
какого сора растет театральный костюм — 
лучше даже не озвучивать.

— Известно, что у тебя большая и 
уникальная коллекция нижнего женского 
и, что особенно ценно, мужского белья. 

Она имеет отношение к твоей профес-
сиональной деятельности? Или это 

просто коллекция, которую можно 
выставлять?

— Интерес к белью у меня воз-
ник давно и исключительно для того, 
чтобы применить эти знания в театре. 
Нижнее белье — тайная женская ми-
стерия, которая разворачивается под 

одеждой. И мужская мистерия тоже. 
Как, скажите, сыграть королеву в растя-

нутом лифчике и в колготках со стрелкой? 
Правильно — никак! А корсет и настоящие 

чулки с подвязками еще и «подыграют» ак-
трисе, помогут ей почувствовать себя настоя-
щей королевой. Поэтому под каждым моим 
костюмом будет оригинальное белье. И пусть 
меня не очень любят директора! 

— А почему это тебя не любят дирек-
тора театров? Ведь твои костюмы только 
добавляют успеха спектаклю.

— Потому что я всегда прошу/настаиваю 
на изготовлении белья. Даже если его не 
видно. Особенно если его не видно. А если 
не видно, зачем за него платить? Зачем тра-
тить деньги? Вспоминаю Висконти, который 
во время съемок вешал в закрытый шкаф 
антикварные платья. Зачем? Для аромата, 
для настроения, для атмосферы. И я считаю, 
что без правильного белья нельзя выстроить 
костюм грамотно. Так дом без фундамента 
стоять не будет.

— Страшный сон художника Севрю-
ковой про театр.

— Страшный сон — не успеть сшить ко-
стюм актеру на премьеру. Хотя бывали случаи, 
когда костюм набрасывали на актера прямо 
перед выходом на сцену. Это даже не страш-
ный сон, это уже кошмар.

— С учетом гендерных игр в мире как 
теперь тебя лучше называть — художник 
или принципиально художница?

— Какой гендер? Я вкалываю как шахтер в 
забое. И слова-то такого нет — шахтерка. Так 
и в нашей профессии: художник по костюмам. 
Просто и строго. Без рюшек.

— А какая мечта у художника 
Севрюковой?

— Мечта — чтобы жил театр, чтобы он был 
нужен. Чтобы были зрители — и поклонники 
с цветами, и недоброжелатели с тухлыми яй-
цами. Чтобы режиссеры и актеры не боялись 
костюмов. Чтобы сохранились мастера, тво-
рящие костюм. И тогда будет чудо, которому 
мы служим. Гаснет свет, включается софит, и 
на сцену выходит актер. Актер в костюме…

Марина РАЙКИНА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ЮБИЛЕЙ

Виктория Севрюкова.

«КАК, СКАЖИТЕ, СЫГРАТЬ КОРОЛЕВУ  
В РАСТЯНУТОМ ЛИФЧИКЕ?» Мастер 

театрального 
костюма 
Виктория 
Севрюкова 
отмечает 
юбилей

Акафист 
святителю 

и чудотворцу 
Митрофану 

Воронежскому.

 «Мастер и Маргарита» 
(реж. Роьер Лепаж).

Спектакль «Аудиенция» (реж. Глеб Панфилов).

«Меч самурая»
(реж. Тереза Дурова).
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«Веселая вдова» 
(реж. Алексей  Франдетти).



В Бангкоке прошла очередная 
ассамблея Олимпийского 
комитета Азии (ОСА). Новости 
оттуда вновь всех переполошили: 
российские и белорусские 
спортсмены будут допущены 
до участия в летних Азиатских 
играх. Без флага и гимна, без 
медалей, вне зачета, а основная 
цель допуска — прохождение 
квалификации для Олимпийских 
игр в Париже. И традиционная 
вишенка на торте: все это случится, 
если МОК допустит Россию и 
Белоруссию до Олимпийских игр, 
а спортсмены, подавшие заявку 
на участие, пройдут сито все тех 
же международных федераций. 
Лучше там, чем нигде? Лучше так, 
чем никак?

Зеленый свет от МОК

Летние Азиатские игры 2023 года прой-
дут с 23 сентября по 8 октября в Ханчжоу. И 
ОСА заявляет, что открывает двери для 500 
нейтральных спортсменов из России и Бело-
руссии в 12 индивидуальных видах спорта. 
«Но только в том случае, если Международ-
ный олимпийский комитет даст зеленый свет 
для их участия в качестве независимых ней-
тральных атлетов в Париже-2024», — цитирует 
Матч-ТВ ответ пресс-службы ОСА. 

А окончательное решение будет принято 
при сотрудничестве МОК, ОСА, оргкомитета 
Азиатских игр и международных и азиатских 
спортивных федераций. Если все сложится, то 
права на медали у допущенных спортсменов 
не будет, выступят вне зачета, но возможность 
пройти квалификацию на Олимпийские игры 
2024 года в Париже получат. 

Но — после решения МОК об участии 
России в Олимпийских играх. А оно должно 
быть озвучено уже скоро. А логическая цепоч-
ка выстраивается такая: МОК одобрил при-
глашение наших спортсменов от ОСА на свой 
турнир, и прежде всего — для прохождения 
квалификации. Значит, МОК одобрит и наше 
участие в Олимпийских играх. Да, на тех же 
условиях, о которых говорит все последние 
месяцы и которые многие, но не все, считают 
неприемлемыми. 

Азия нам поможет?

Эти Азиатские игры в китайском Ханчжоу 
с 23 сентября по 8 октября были какое-то 
время для нас бодрящим маячком: Азия нам 
поможет! Спортсмены там выступят, а до, во 
время или после старта в Ханчжоу доберутся 
еще до каких-то соревнований. Так и полу-
чат желаемые и жизненно необходимые для 
Олимпийских игр квалификационные очки. А 
дальше — видно будет, что с Парижем-2024 
делать. Лучше очки иметь, чем не иметь и 
разводить руками. 

И вообще — хорош спорить: практика 
соревновательная нужна ведь, куда же без 
нее? Сколько можно сидеть внутри страны? 
Отлично, если конкуренция есть, а если — нет? 
Смотрите на великую Ласицкене: выходи и 
прыгай сама с собой! Так жить нельзя.

И мы такие: ехать, скорее ехать! В Азию, 
подружку нашу, спасительницу и почти что 
покровительницу. Без медалей, не как все? Так 
и белорусы у нас на чемпионатах выступают, 
медали наших спортсменов не отбирая. Если 
совместный Кубок какой придуман — там все, 
как надо: победил — значит первый. А если не 
придуман — своя система поощрений. 

Без прав ехать, получается, от слова «со-
всем»? Гимн, флаг, пьедестал, зачет — мимо? 

Ну… ладно. Это же еще не Олимпийские игры, 
а турнир, на котором наши еще не выступали, 
да и предложен вроде как нам в помощь. Ко-
роче, надо посмотреть себя в конкуренции. 
Прежде всего. 

Всё сами?

И ведь все эти мысли есть и сейчас. По-
тому как — справедливые. И открывающуюся 
азиатскую дверь (пока все же на словах), ко-
нечно, хотелось бы обязательно использо-
вать. Соревновательный опыт и постоянная 
практика выступлений — не просто слова. 
Да и зачета нет, значит, можно все считать 
подобием контрольной тренировки, но с со-
перниками извне. И Азия — реально подружка 
и даже спасительница, потому как, несмотря 
на сложности, предоставляет свои помосты 
и турнирные арены. 

Правда, прошедшие месяцы и множество 
слов и событий, накрученные на наше участие-
неучастие в международных турнирах, за-
ставляют вспоминать о конкретных вопросах, 
которые возникнут и перед Парижем. И один 
из пунктов этой конкретики будет не мораль-
ным, чем пронизаны все рекомендации МОК, 
как ни изворачивайся или уворачивайся от 
их содержания, а жестко финансовым. Да, 
бытовым. Нейтральный статус предложен 
только индивидуальным спортсменам. То есть 
— лично заявку отправляют, вопросы решают 
без участия ОКР и национальной федерации, 
сами, без государственной материальной 
поддержки, готовятся и т.д. Сами, все сами… 
Кто окажется к этому готов? 

Министерство спорта уже заявляло, что 
будет делать все необходимое для обеспе-
чения участия наших спортсменов в между-
народных соревнованиях. «Для нас они были, 

есть и остаются нашими спортсменами, чле-
нами сборных команд». Вот только примут ли 
такую позицию — поддержку государства 
— МОК, а значит, и ОСА? 

500 на две страны

На самом деле, если и есть что-то новень-
кое в информации, озвученной на ассамблее 
ОСА, так только цифра: на Азиатские игры 
будет допущено не больше 500 атлетов от 
двух стран. Много это или мало? И как вообще 
считали? Вот, например, цитата министра 
спорта Олега Матыцина от 2 мая: «В случае 
если наши спортсмены успешно пройдут 
квалификационные турниры и условия не 
будут сильно изменены, максимальное ко-
личество участников с российской стороны 
в Олимпийских играх составит порядка 180 
спортсменов». 

Ну — пусть столько же белорусов. Все 
равно до цифры в 500 спортсменов далеко-
вато. Если еще учесть, что многие из спор-
тсменов, которые могут выполнить квоты, 
из-за критериев МОК выступить не смогут. 
Ни в Азии, ни в Париже. 

Все остальные условия участия России и 
Белоруссии в Азиатских играх — не новость. 
И с самого начала было известно: статус от 
МОК, навязываемый России, и в Азии будет 
нейтральным. Более того, и с выступлением 
наших спортсменов вне зачета тоже не было 
иллюзий: приглашая на Азиатские игры, ис-
полняющий обязанности президента ОСА 
Рандхир Сингх так и говорил: спортсмены 
из России и Белоруссии не смогут войти в 
основной зачет наград на Играх. 

И вообще: речь идет о квотах в тех видах, 
в которых можно установить количественные 
показатели. Даже пример приводили: если 
бойца из азиатской страны нокаутировали 
в первом раунде — страна упускает шанс 
пройти квалификацию. Значит, нужна система 
очков, как в легкой атлетике или стрельбе. 
Короче, говорили в Азии, с квотами тоже надо 
еще разбираться (МОК этим занимается), 
чтобы не было посягательства на азиатские 
квоты. 

Ну и традиционное для сегодняшних 
дней, расплывчатое и ни о чем, еще из пер-
вого заявления: «ОСА остается в режиме 
готовности, поскольку МОК продолжает 
изучать с международными федерациями 
пути возвращения российских и белорусских 
спортсменов на соревнования на строгих 
условиях». 

Разобрался МОК с системой квот, чтобы 
не было посягательства на азиатские, или 
нет, в воскресенье еще было непонятно. Но, 
видимо, как-то разобрался. Сути вопроса это 
на самом деле не меняет. МОК еще 28 мар-
та огласил рекомендации по допуску наших 
спортсменов на международные соревнова-
ния. Индивидуальный допуск, нейтральный 
статус, запрет на выступление в командных 
видах спорта, запрет на участие спортсменов, 
связанных с силовыми структурами или вы-
ражавших поддержку СВО. И спортсмены не 
имеют права представлять ни национальную 

федерацию, ни национальный Олимпийский 
комитет. 

А Азия в лице ОСА чтит МОК и в своих 
решениях именно на него и ссылается. На-
чиная от нейтрального статуса, который от 
частого упоминания о нем стал чем-то уже 
привычным для России, но вне России. Там 
уже другого пути для нас и не видят, не вопрос, 
что называется, для дискуссий. 

Компромисс или сдаем 
своих же? 

Слова, которые вселяли в нас надежду, 
Азия наговорила еще в прошлом декабре, 
когда на олимпийском саммите прозвучало 
предложение Олимпийского совета Азии до-
пустить спортсменов России и Белоруссии 
к азиатским соревнованиям. И обеспечить 
возможность для квалификации на Игры-2024 
в Париже. Саммит идею поддержал. А через 
месяц ОСА уже официально предложил нам 
выступить осенью на Азиатских играх. Пол-
года потребовалось на то, чтобы не сказать 
дальше ничего. А в итоге — повторить уже 
сформулированное. 

А реагируем мы сейчас примерно так: 
рады, что российских и белорусских спор-
тсменов допустили до Азиатских игр, но вот 
действующие рекомендации МОК, которых 
также придерживается ОСА, не дают воз-
можности россиянам выступать на равных, 
без дискриминации. А это принять нельзя. 
Или так: выступить на Азиатских играх будет 
интересно, но пусть официально покажут весь 
список требований для допуска. 

Еще вариант: сильнейшие спортсмены 
до соревнований уже некоторыми федера-
циями не допущены, потому что представля-
ют ЦСКА, «Динамо» или Росгвардию. И что? 
Сделать вид, что их никогда в нашем спорте и 
не было, обкатывать только молодежь, чтобы 
появилась хоть какая-то «цель на горизонте»? 
Да и не во всех видах спорта так просто это 
делается: успешно выступил на одном со-
ревновании и сразу поехал на Олимпиаду. Но 
есть и такой взгляд: предложенные условия 
— это компромисс, надо соглашаться ради 
Олимпийских игр в Париже. 

…Едем — не едем? К черту пошлет (МОК, 
а теперь еще и ОСА) или к сердцу прижмет? 
Так и живет наш спорт в преддверии — а это 
уже именно так — Олимпийских игр в Париже. 
ОСА официально заявит что-то уже после 
решения МОК об участии России в Олим-
пийских играх. А оно должно быть озвучено 
уже скоро. И логическая цепочка выстраи-
вается такая: МОК давно уже одобрил при-
глашение наших спортсменов от ОСА на свой 
турнир, и прежде всего — для прохождения 
квалификации. Значит, МОК одобрит и наше 
участие в Олимпийских играх. Да, на тех же 
условиях, о которых говорит все последние 
месяцы и которые многие, но не все, считают 
неприемлемыми. 

И путь к Парижу теперь лежит через 
Азию.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ЮБИЛЕЙ

СПОРТ

ОТКРОВЕНИЕ
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Владимир Бонч-Бруевич (1873–1955) — 
революционер, советский государственный 
и партийный деятель, этнограф, историк, 
ближайший помощник В.И.Ленина
Сергей Булыгин (1963) — биатлонист, олим-
пийский чемпион, 4-кратный чемпион мира
Татьяна Веденеева (1953) — телеведу-
щая, актриса театра и кино, журналистка, 

заслуженная артистка РФ
Наталья Седых (1948) — актриса театра и 
кино (Настенька из фильма-сказки «Мороз-
ко»), артистка балета Большого театра
Юрий Стоянов (1957) — актер театра и кино, 
народный артист РФ
Вера Шебеко (1938) — диктор Централь-
ного телевидения СССР, редактор главной 
редакции информации ЦТ СССР, программы 

«Новости», заслуженная артистка РСФСР
ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 13…
15°, днем 19…21°. Облачно с прояснениями. 
Местами небольшой дождь. Ветер северо-
западный, северный, 6–11 м/c, местами по-
рывы до 15 м/c. Восход Солнца — 3.58, заход 
Солнца — 21.10, долгота дня — 17.12.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День победы русской армии над шведами 
в Полтавском сражении
День рождения футбольного свистка
1878 г. — в Англии впервые футбольный ар-
битр во время матча использовал свисток 
(до этого судьи кричали)
1918 г. — на V Всероссийском съезде Со-
ветов в Москве принята первая Конституция 
РСФСР
1943 г. — создан гражданский аэропорт 
«Кольцово» в Екатеринбурге
1958 г. — на автостоянках в Лондонском райо-
не Мейфэр установлены счетчики
2018 г. — компания «АвтоВАЗ» представила 
Lada Vesta Sport 
2018 г. — спасатели в Таиланде вывели из 
пещеры Тхам Луанг всех заблокированных 
детей

© АО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2023.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью 
АО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей, 
не вступая в переписку. Рукописи не рецензируются 
и не возвращаются. Материал в рубрике «Моя 
Москва» опубликован на коммерческой основе.

СРОК ПОДПИСАНИЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 20.00

Дежурный редактор:
Ольга БАКШЕЕВА
НОМЕР ПОДПИСАН В 20.00

Главный редактор
Павел ГУСЕВ

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:
125993, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫЙ АДРЕС 
РЕДАКЦИИ

INFO@MK.RU

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СМИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
Служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 2188
Общий тираж: 1.825.000 

Газета отпечатана офсетным способом в ОАО «Московская газетная типография».
125993, ГСП-5, Москва, Д-22, ул. 1905 года, 7.
Подписные индексы газеты «Московский Комсомолец»: ПН277, ПН301

Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 57 регионах России: Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Брянске, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Донецке, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Кемерово, Краснодаре, Кургане, Курске, Липецке, Луганске, Магасе, Майкопе, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, 
Орле, Оренбурге, Перми, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

В ночь на Ивана Купалу в Древней Руси 
девушки прыгали через костер… Другие 
способы депиляции ног и зоны бикини 
были придуманы намного позже.

Жена говорит мужу:
— Вот вспомни фильм «Семнадцать 
мгновений весны». Штирлиц свою жену 
не видел 16 лет! Он ей 16 лет верность 
хранил!
— Это она так думала…
— Он не мог ее обманывать!
— Весь Третий рейх мог, а ее — не мог?!

Пациент приходит к врачу:
— Доктор, я себя плохо чувствую.
— Проглотите этот шуруп. Что-нибудь 
чувствуете?
— Да, я чувствую себя хуже…
— Все понятно, аллергия на шурупы!

Вчера мы пили водку. Потом водка кончи-
лась, и мы сбегали за пивом. Пили пиво, а 
после, когда и пиво кончилось, оказалось, 
что у друга оставался коньяк. И мы стали 
пить коньяк. А потом я отравился сахарным 
печеньем…

Сидит рыбак на берегу речки. У него две 
удочки. На одну он нанизывает червяка и 
бросает в речку. На другую тоже нанизывает 
червяка, но бросает сзади себя.
Проходит мимо мужик и спрашивает:
— Та удочка, что в речку, — это мне понятно. 
А та, которую бросаешь сзади, зачем?
Рыбак отвечает:
— Не скажу.
Мужик настаивает:
— Скажи, я тебе сто грамм налью!
Налил рыбаку сто грамм, тот выпил и 
говорит:
— Вот смотри: на удочку, которая в речке, 
ни разу не клюнуло. А которая сзади — ты 
уже пятый.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Вся футбольная семья 10 июля отмечает 
день рождения одного из самых необхо-
димых предметов на поле, без которого 
вообще сложно себе представить футбол. 
Это не ворота, не мячик и не бутсы. «МК» 
рассказывает, зачем и как появился и как 
менялся судейский свисток.

Судейскому свистку в этом году исполня-
ется уже 145 лет. Возраст более чем солидный. 
Но для начала необходимо вспомнить, зачем 
вообще стали нужны арбитры в футболе.

История появления судей

Сейчас уже сложно себе представить, что 
такое было возможно, но на заре появления 
современного футбола судьи свистками не 
пользовались. Справедливости ради сто-
ит сказать, что вначале и судей-то не было. 
Предполагалось, что поскольку в футбол 
играют настоящие джентльмены, то и все 
свои разногласия на поле они будут решать 
по-джентльменски, честно и полюбовно. Во 
всяком случае, в первых футбольных прави-
лах, изданных в Англии в 1863 году (именно 
футбольных), о судьях не упоминалось.

Но оказалось, что эмоции намного силь-
нее строгого английского воспитания. И до-
вольно быстро появилась необходимость при-
глашать на футбольные матчи независимых 
и непредвзятых людей, не интересующихся 
футболом, чьи бы решения были достаточно 
объективными. Даже сам сэр Артур Конан 

Дойл несколько раз судил футбольные матчи, 
о чем позднее упоминал в своих мемуарах и 
даже гордился этим.

Вполне вероятно, что судьи были и до соз-
дания первых футбольных правил — история 
«спорта номер один» не дает однозначных 
ответов на этот вопрос. Однако бесспорным 
является тот факт, что первые рефери никаки-
ми свистками не пользовались. Они кричали, 
махали платочками и флажками, звонили в 
колокольчики (особенно это хорошо получа-
лось у учителей, кто на своей основной работе 
пользовался этим предметом для объявления 
начала и конца уроков). Но, как показывала 
практика, это было не самое удачное решение 
для привлечения внимания разгоряченных 
азартом футболистов.

На поле появляется 
свисток
И здесь тоже все непросто. Почему 

именно 10 июля? Потому что в этот день в 
далеком 1878 году кто-то из судей впервые 
дунул в свисток во время футбольного матча 
в Лондоне. Имя новатора кануло в Лету, а 
относительно его основной профессии есть 
предположение, что это был, скорее всего, 
полицейский. Так как именно они одними из 

первых для привлечения внимания правона-
рушителей и подачи звуковых сигналов стали 
использовать изобретение часового мастера 
из Бирмингема Джозефа Хадсона. 

В разных источниках говорится, что когда 
игроки услышали звонкую трель, они от рас-
терянности даже перестали пинать мяч. И 
такое звуковое вмешательство оказалось на-
много эффективнее, чем взмахи платочками 
и звонки в колокольчики.

За последние годы в футбольном су-
действе поменялось гораздо больше, чем 

за все предыдущие. Появилась система ви-
деопомощи арбитрам — всеми нами горячо 
любимый ВАР. Судьи стали использовать 
мини-рации для переговоров во время мат-
чей, чтобы слышать друг друга сквозь гул 
стадиона. Во время ЧМ в Катаре впервые на 
самом высоком уровне применялись мячи с 
чипами, сигнализирующие, был ли гол, или 
нет. Обсуждаются и другие новации.

Лучшие свистки 
в Воронеже и Иванове

А что же судейский свисток? Что с ним 
происходит сегодня?

«Московский комсомолец» попросил 
Александра Борисовича Разинского, авто-
ритетного отечественного арбитра, судью 
республиканской категории, отработавшего 
на более чем 360 матчах с 1986-го по 2001 
год (106 игр в качестве главного арбитра), 
поделиться своими воспоминаниями о самом 
важном орудии труда рефери — свистке.

Оказалось, что свисток тоже меняется.
«Когда я начинал судить, свисток был 

еще старой формы, которая очень долго 
до этого не менялась, — свистки с шари-
ком внутри. Потом уже появились свистки-
«торпедки». Как и современные свистки, 
они работают только за счет воздуха. И 
поэтому они лучше старых свистков. По-
чему? В холодные дни, в начале марта или 

в конце ноября, старые свистки замерзали. 
Приходилось оттаивать, дышать на них. В 
общем, из сложных ситуаций выходили по 
обстоятельствам, и на качество судейства 
это никак не влияло. Сегодняшние намного 
удобнее в этом плане.

Самые хорошие свисточки в середине 
80-х годов прошлого века, конечно, делали 
умельцы. Эти свистки были намного лучше 
тех, что продавали в магазинах. А среди 
этих умельцев самыми лучшими, конечно 
же, были сами судьи, кто сам работал в поле. 
Магазинные были нехорошие — не гром-
кие, тихие. И если приходилось работать 
на матче, где очень много болельщиков на 
трибунах, постоянно кричащих и гудящих, 
то магазинные свистки было плохо слышно. 
Насколько я помню, самые лучшие свистки 
делали умельцы из Воронежа и Иванова. 

Сейчас, конечно, у судей все необходи-
мое для работы есть — форма, оборудование 
и свистки, руководство нашего футбола дает 
арбитрам все необходимое, ничего самим 
больше делать не надо», — поделился своими 
воспоминаниями Александр Борисович.

Выходит, что даже такое простое и не-
прихотливое устройство, как свисток, можно 
менять. И вполне вероятно, в скором буду-
щем мы станем свидетелями изобретения 
устройства, помогающего судьям привлекать 
внимание футболистов на поле и сигнализи-
ровать о нарушении правил.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

145 лет назад впервые 
на футболе зазвучал свисток 
арбитра

арбитр
О чем свистит 

Восьмого июля Жанне Фриске исполни-
лось бы 49 лет. Одной из самых популяр-
ных певиц России уже нет с нами восемь 
лет. Но поклонники ее не забывают. В день 
смерти Жанны они собрались на могиле 
певицы в Подмосковье.

Отец Жанны Владимир Фриске до сих пор 
не может смириться с тем, что дочери больше 
нет. В день рождения Жанны он рассказал о 
семейной трагедии, которая случилась 49 
лет назад.

— Жанна была долгожданным ребен-
ком, — говорит Владимир Борисович. — Мы 
с женой еще молодые были. Супруга ждала 
двойню. Но роды оказались преждевремен-
ными. Мальчик умер, а Жанну выходили в 
больнице.

Владимир Фриске не скрывает: врачи 
относительно Жанны тоже не давали никаких 
прогнозов.

Первые два месяца своей жизни она про-
вела в специальном боксе.

— Жанна родилась маленькая — всего 1 
килограмм и 360 граммов, — продолжает Вла-
димир Борисович. — Семимесячная. Первое 
время к ней пускали только жену. Так бывает, 
что дети рождаются раньше срока. Слава 
богу, все пошло нормально — выходили.

— С самого детства было понятно, что у 
нас очень артистичный ребенок, — говорит 
Фриске. — Она уже в ясельках читала стиш-
ки, пела. Очень любила танцевать. Когда 
подросла, мы отдали ее заниматься худо-
жественной гимнастикой… Жанна вообще 
росла очень хорошим ребенком. Обожала 
нас, родителей. Мы никогда от нее грубого 
слова не услышали. Всегда обращалась к 
нам ласково: «Мамочка, папочка». Даже когда 
выросла, каждый день звонила — из любого 
конца света.

Родители бережно берегут память о пе-
вице. В ее квартире за восемь лет ничего не 
менялось.

— Там все осталось, как было при Жан-
не, — говорит Владимир Борисович. — Жена 
регулярно туда ездит, убирает. Со временем 
возникают проблемы: то с электрикой, то с 
сантехникой. Мы вызываем мастеров. А боль-
ше ничего не трогаем. Эта квартира достанет-
ся Платону (сыну Жанны, которого родители 
певицы из-за запрета отца Дмитрия Шепеле-
ва не видели уже много лет. — Авт.).

Эксклюзивное интервью с Владимиром 
Фриске читайте в ближайшие дни на нашем 
сайте.

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

«МАЛЬЧИК УМЕР ВО ВРЕМЯ РОДОВ»

УСПЕХ ИЛИ УЩЕРБ?
Олимпийский комитет Азии 
допустит 500 спортсменов 
России и Белоруссии 
на Азиатские игры

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Отец Жанны Фриске рассказал о семейной трагедии

Н

Арбитр категории 
FIFA Сергей 
Иванов.

Марафон в Ханчжоу.

Ханчжоу готовится к старту 
летних Азиатских игр.
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